
«Мы больше не будем поддерживать политику 
поощрения закупок иностранных самолетов, в 
случае если такого рода самолет может произ-
водиться в России», — об этом заявил во вторник 
вице-премьер Дмитрий Рогозин на совещании на 
производственном комплексе «МиГ».

Если бы он сказал то же самое лет 15–20 на-
зад, многие авиапроизводители от восторга прямо 
на этом совещании сорвались бы с мест и расцело-
вали своего вице-премьера. А вот сегодня, думаю, 
восторгов на этот счет было поменьше… 

Нет, кто же спорит: слова хорошие, правиль-
ные. Запоздалые только.

Не будем покупать на Западе, если «такого 
рода самолет может производиться в России». Но в 
том-то и дело, что в России «такого рода самолеты» 
больше не производятся. Мы полностью обнулили 
свой авиапром. У нас был в производстве Ил-96. 
Его производство остановили. Ту-204 — тоже не 
делаем, Ту-214 оказался никому не нужен. Ту-334 
— его производство было уже даже освоено — 
забросили в угоду «Суперджету», который на тот 
момент был только в чертежах. Вот теперь одного 
его с большой натугой и делаем.

При этом с медью в голосе при любом удоб-
ном и неудобном случае произносим красивые 
слова о России — великой авиационной державе, 
забыв, что «великой авиационной» может считаться 
только та держава, которая строит большие широ-
кофюзеляжные лайнеры, а не 
штучно клепает региональные 
самолетики.
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  БИЛАН И ДАЙНЕКО озвучили героев ново-
го мультфильма и побывали в Лос-Анджелесе, 
где познакомились с артистами оригинального 
дубляжа. «МК-Бульвар» побеседовал с Димой и 
Викой о волшебстве и трудностях перевода.

  ЛИЗА АРЗАМАСОВА убедительна не только 
в кадре и на театральной сцене, но и на ринге. 
«МК-Бульвар» встретился с актрисой и обсудил 
тренировки по боксу, мотоциклы и слухи о ее 
бойфрендах.

  А ТАКЖЕ: знаменитости вспоминают детство, 
устраивают загрузочные дни, выбирают черные 
наряды, берут автографы у кумиров, пишут книги, 
дарят детям сладости.

БЕРЕМЕННАЯ СОБЧАК 
НЕ ХОЧЕТ ОТСТАВАТЬ 
ОТ МОДЫ

На закрытии Недели моды в 
Манеже прошел показ двух новых 
коллекций российского дизайнера 
Алены Ахмадулиной. На дефиле по-
жаловали звезды эстрады и кино — 
такие, как Татьяна Михалкова с внуч-
ками, Татьяна Геворкян, Екатерина 
Одинцова и Светлана Бондарчук. 
Гостьей, пришедшей в самую по-
следнюю минуту, оказалась Ксения 
Собчак. Телеведущей в срочном по-
рядке принесли стул и посадили 
в самом конце подиума. Ксения 
Анатольевна обсуждала показ со 
своей подругой и снимала моделей 
на мобильный телефон. Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

На днях наша газета писала о том, что 
в руки 40-летнего мытищинца Алексея 
Нильского чудесным образом попало 
письмо, отправленное в 1970 году в Гер-
манию. Мужчина увидел рядом со своим 
домом выброшенную дверь, решил от-
крепить винтажный ящик для писем и 
просто обомлел, обнаружив между стен-
кой ящика и дверью затерянный конверт. 
Алексей не стал распечатывать письмо и 
вникать в чужие тайны. Он сделал то, на 

что способен только ответственный че-
ловек с обостренным чувством справед-
ливости: приступил к поискам Михаила 
Гусева, указанного адресатом. «МК» ре-
шил помочь благородному мытищинцу. 
И вот в понедельник состоялась встреча 
Алексея Нильского с Павлом Гусевым, 
потомком Михаила, умершего в 2002 
году в возрасте 91 года.
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Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯ

Марк ЗАХАРОВ, художественный  
руководитель Московского  

государственного театра «Ленком»

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО 
ЗАПРЕТИТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ПИСЬМО ВЕРНУЛОСЬ 
К АДРЕСАТУ  

ЧЕРЕЗ 46 ЛЕТ
Благодаря «МК» 

корреспонденция, 
потерянная полвека 
назад, нашла своего 

хозяина

Встреча лидеров «нормандской четвер-
ки», о которой Россия, Германия, Франция 
и Украина пытаются договориться с сере-
дины лета, все-таки состоится в среду в 
Берлине.  
 Читайте 2-ю стр.

Если в ближайшее время госу-
дарство не отменит государственное 
регулирование цен на лекарства са-
мого дешевого ценового сегмента (до 
50 рублей), страна может попросту 
остаться без них. По данным Мин-
промторга, к настоящему времени в 
России уже перестали выпускать 131 
наименование дешевых препаратов; 
приостановлено 26 производств. И 
все же многие эксперты считают, что 
отпуск цен может привести к ухудше-
нию положения и без того забитых 
российских пациентов.

Читайте 3-ю стр.

ПОЛУСЛЕПОЙ ПАЦИЕНТ ИСКАЛ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ В БУТЫЛКЕ 

С БЕНЗИНОМ
Полуслепой пироман пы-

тался поджечь себя перед 
кабинетом заведующей по-
ликлиникой в подмосковной 
Ивантеевке. Актом самосо-
жжения больной мужчина хо-
тел выразить протест против 
произвола врачей. По мне-
нию инвалида, администра-
ция больницы ущемляет его 
право на инвалидность.

Как стало известно «МК», 
47-летний житель Иванте-
евки Виктор длительное 
время пытается оформить 
инвалидность. Несколько 
лет назад мужчина получил 
травму левого глаза, который 
сейчас практически ничего 
не видит. Однако врачи по 
каким-то причинам отказы-
вают Виктору в оформле-
нии документов. Медики, 
ссылаясь на свои внутрен-
ние приказы, уже несколько 
раз объясняли Виктору, что 
инвалидность ему не поло-
жена. Отчаявшись, мужчи-
на залил на автозаправке 
литровую бутыль бензина и 
купил охотничьи спички. 12 

октября Виктор отправил-
ся на дело. Его мишенью 
стал кабинет заведующей 
взрослой поликлиникой при 
больнице Ирины Титковой. 
По мнению больного, именно 
она была виновата во всех 
его бедах. Возле кабинета 
врача он достал бутылку с 
бензином и спички. Демон-
стрируя окружающим свой 
пиротехнический набор, 
Виктор стал выкрикивать 
угрозы о совершении акта 
самосожжения. Заведующая 
и секретарша первоначально 
опешили от такого развития 
ситуации и оцепенели. Но их 
замешательство продлилось 
недолго: женщины забарри-
кадировались в кабинете Тит-
ковой и вызвали полицейских. 
Приехавшие стражи порядка 
скрутили пиромана и привез-
ли его в отдел. Там обиженный 
на весь мир пациент расска-
зал, что хотел поджечь только 
себя. Блюстители порядка за-
писали в протокол показания 
хулигана и отпустили Виктора 
восвояси.

БИОПИССУАРЫ ДАДУТ МУЖЧИНАМ 
ЛИШНИЙ ПОВОД ПОХУЛИГАНИТЬ

Необычный и весьма 
спорный способ спасти мо-
сквичей от острой нехватки 
общественных туалетов на-
шла группа столичных акти-
вистов. Они предлагают уста-
навливать на улицах города… 
открытые биописсуары. 

По задумке авторов про-
екта, кабинки должны поя-
виться во всех парках и обще-
ственных зонах. Но начать 
общественники хотят с под-
земки. По их планам первый 
биописсуар будет установлен 
рядом со станцией «Речной 
вокзал». Если граждане оце-
нят масштаб своего нового 
счастья и захотят расшире-
ния проекта, туалеты начнут 
появляться и в других частях 
города. Правда, у кабинки 
есть один нюанс: она от-
крытая и не имеет ни двери, 
ни перегородки. Кроме того, 
есть и предостережение от 
юристов: полицией отправле-
ние нужды, по сути, в обще-
ственном месте (посетитель 
туалета ведь не скрыт от глаз 
прохожих) может быть расце-
нено как мелкое хулиганство. 

В таком случае нетерпеливо-
го гражданина оштрафуют на 
сумму от 500 до 1000 рублей 
или отправят под арест на 15 
суток. Тем не менее инициа-
торы проекта считают, что та-
кое решение куда лучше, чем 
традиционный способ облег-
чения — возле дерева или на 
обочине трассы. Правда, на 
женщин проект не рассчитан. 
Так что представительницам 
прекрасного пола останется 
только одно — не перебарщи-
вать с количеством выпитого 
и терпеть. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует специалист 

независимого сайта по под-
бору туалетов и сантехни-
ки Владимир ПРИОРОВ: «С 
одной стороны, такие писсу-
ары — это альтернатива био-
туалетам, которые убрали на 
старте программы «золотых 
туалетов». Ее, кстати, город 
провалил: вместо 1200 по-
ставили всего 200 кабин. Но 
у этого проекта есть минусы. 
Во-первых, наша менталь-
ность. На своей странице 
в соцсети я провел опрос. 
Спросил у людей, хотели бы 
они видеть такие открытые 
туалеты на улицах. 95 чело-
век из ста ответили одно-
значно «нет». Такие кабинки 
есть в Голландии, Индии. К 
ним близко подойти невоз-
можно: вонь и лужи, сте-
кающие на асфальт. А у нас 
зимой это все будет еще и 
замерзать. Наконец, такие 
писсуары не являются «био» 
— они ничего не перерабаты-
вают в удобрения. В них про-
сто заливается химический 
реагент типа формалина, 
который устраняет непри-
ятный запах». 

ДУШИТЕЛЬ РЕБЕНКА ВСПОМНИЛ 
НЕ САМО УБИЙСТВО, А МОТИВ

Жителя столицы, который 
убил своего 12-летнего пле-
мянника в июне этого года и 
поджег квартиру, задержали 
столичные стражи порядка. 
Но оказалось, что злодей не 
помнит момент расправы.

Как в свое время сообщал 
«МК», мальчик проживал на 
Боровском шоссе вместе 
со своей 35-летней мамой, 
64-летней бабушкой и 41-
летним дядей Андреем. Тот 
нигде не работал и жил на 
средства родных. Большую 
часть времени мужчина 
проводил в своей комнате 
за компьютерными играми. 
При этом он вел настоящие 
войны за компьютер со своим 
племянником-подростком. 

2 июня мальчик остался 
в квартире вдвоем с дядей. 
Как предположили затем экс-
перты, подросток спал, когда 
мужчина ударил его чем-то 
тяжелым по голове, а потом 
задушил шнуром. 

В порыве ярости Андрей 
убил и одну из двух кошек, 
затем поджег комнату и 
ушел, предварительно за-
крыв дверь квартиры на 
ключ. Пожарным пришлось 

вскрывать дверь жилища. 
После тушения обнаружили 
трупы ребенка и кошки. 

Первоначально предпола-
галось, что мужчина скрыва-
ется в подмосковных лесах. 
Как выяснилось позже, так 
оно и было. Правда, с насту-
плением холодов он обратил-
ся к знакомым, чтобы те пу-
стили его на постой, а затем 
решил обосноваться на даче 
матери в Наро-Фоминском 
районе Подмосковья. Там 
17 октября его и задержа-
ли.  Мужчина заявил, что не 
помнит момента расправы 
над племянником и кошкой. 
Но рассказал, что животное 
его раздражало, потому что 
иногда гадило мимо лот-
ка. На вопрос об одежде, в 
которой было совершено 
убийство, Андрей ответил, 
что она износилась во время 
его скитаний по лесам, и он 
ее выбросил.   

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, обвинение в 
совершении преступления 
мужчине было предъявлено 
еще 15 июня заочно. 

ВРЕДИТЕЛИ РАЗДЕЛИ КАШТАН 
РАНЬШЕ ВРЕМЕНИ

Любителям фотографий 
на фоне ковра из опавших 
листьев придется отложить 
традиционные осенние фото-
сессии на неопределенный 
срок. По наблюдениям био-
логов, в этом году большин-
ство деревьев и кустов пока 
не спешат расставаться с 
листьями. 

Как рассказал «МК» за-
ведующий лабораторией 
биологии развития расте-
ний кафедры высших расте-
ний биофака МГУ Владимир 
Мурашев, на сегодняшний 
день в Москве и Подмоско-
вье сложилась нетипичная 
для середины октября кар-
тина. Многие деревья до сих 
пор стоят одетые в листву, 
при том, что обычно в этот 
период все их убранство 
уже лежит на земле. Среди 
тех, кто не торопится скиды-
вать наряд, — березы, липы, 
тополя, яблони и др. А вот 
каштаны, наоборот, осыпа-
лись чуть раньше времени, и 
виной этому — насекомые-
вредители, которые в огром-
ном количестве атаковали 

эти деревья. 
Специалисты успокаи-

вают: повода для паники 
нет, небольшая задержка 
не должна привести к не-
гативным последствиям. 
Причины необычного яв-
ления кроются в погоде. 
В Москве сейчас влажно и 
относительно не холодно, 
такие условия позволяют 
листопаду повременить и 
позволить жителям сто-
лицы насладиться красоч-
ным убранством растений. 
Главная опасность для де-
ревьев с листьями — это 
внезапный снегопад. Если 
это произойдет, снег на-
липнет на листья и сломает 
все ветки. Приспособлены 
для этого явления природы 
только ели, у которых ветви 
опущены вниз и способны 
выдержать тяжести. 

Для почвы отсутствие по-
крова пока что тоже не кри-
тично. Листья, лежащие на 
земле, защищают от холодов 
корневую систему, но так как 
сейчас нет сильных морозов, 
то корням ничего не грозит. 

ДИЗАЙНЕРЫ ЗАСТАВИЛИ СПОРТСМЕНОВ 
СОСТЯЗАТЬСЯ НА ФАСАДЕ «ЛУЖНИКОВ»

Фигурами сражающихся на 
турнирах спортсменов будут 
украшены фасады Большой 
спортивной арены «Лужни-
ки». В ночное время картинки 
будут сиять благодаря архи-
тектурной подсветке.

Как стало известно «МК», 
проект оформления стен ле-
гендарного стадиона разра-
ботала команда московских 
дизайнеров. Фигурами атле-
тов планируется оформить 
нижние окна арены, а также 
верхнюю часть фасада по 
кругу. Здесь будут изобра-
жены боксеры, гимнастки, 
хоккеисты, игроки в футбол 
и теннисисты. Чтобы создать 
картинку, дизайнеры снача-
ла подыскали подходящих 
по комплекции девушек и 
юношей-моделей и заста-
вили их бегать, прыгать и 
отбивать ракеткой мячик 
перед фотокамерой. Затем 
самые удачные снимки от-
ретушировали и сделали из 
них черно-белые рисунки. 

При этом на реальном фа-
саде каждое изображение, 
нанесенное на панель, долж-
но быть испещрено множе-
ством мельчайших дырочек. 
Как объясняют дизайнеры, 
такое условие предписано 
пожарными нормами для 
создания максимальной 
проницаемости воздуха и 
света. А чтобы «дырявые» 
картинки не выглядели как 
после нашествия термитов 
или перестрелки, отвер-
стия решено было сделать 

круглыми (изначально соз-
датели могли выбирать меж-
ду круглым и квадратным ва-
риантов дырок). По словам 
дизайнеров, такая форма 
создает иллюзию плавного 
перехода от одного оттен-
ка к другому и не разбивает 
целостность изображения. 
В темное время суток кар-
тинки будут подсвечиваться, 
создавая эффект мерцания 
за счет прохождения света 
через перфорацию на фа-
садных панелях.

АРЕСТАНТОВ ПРЕВРАТИЛИ В ЭКСПОНАТЫ БУДУЩЕГО 
ТЮРЕМНОГО МУЗЕЯ

Тайную башню, забитую 
арестантами, обнаружили в 
знаменитой Бутырке во вре-
мя очередной проверки пра-
возащитники. Камеры в ней 
были настолько крошечные, 
что там едва помещались два 
заключенных. 

Как сообщила «МК» заме-
ститель председателя Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии Москвы Анна Ка-
ретникова, о существова-
нии башни не знали даже те 
правозащитники, которые 
проверяют Бутырку уже 8 
лет. Обнаружили ее случай-
но, когда шли по одному из 
дальних коридоров СИЗО. 

Башня — узкая, двухэтажная, 
со старинной резной метал-
лической лестницей. На каж-
дом этаже по кругу распола-
гается по пять камер, причем 
они настолько крошечные, 
что там с трудом умещаются 
два заключенных и нет даже 
лавок, чтобы они могли при-
сесть. Помимо всего прочего 
камеры здесь не ремонтиро-
вались много десятилетий, 
санузел не изолирован, стек-
ла разбиты (из-за этого ди-
кий холод). Арестанты были 
уверены, что поместили их 
сюда в наказание: почти все, 
по их словам, конфликтовали 
с администрацией. 

Поскольку содержание в 
башне людей противоречит 
нормам (взять хотя бы одну 
из них, требующую, чтобы 
на каждого арестанта было 
минимум 4 кв. метра пло-
щади), правозащитники 
потребовали ее закрыть. В 
итоге в двухдневный срок 
башню расселили, на двери 
повесили табличку «вход за-
прещен». Сейчас решается 
вопрос о том, чтобы сделать 
в ней музейное помещение. 
Начальник Бутырки Сергей 
Телятков в свое оправдание 
заявил, что подчиненные 
заселили башню без его ве-
дома.

ДЕТСКИМ СУДЬЯМ ДОВЕРЯТ НЕДЕТСКИЕ ДЕЛА
Детей и подростков, пре-

ступивших закон, в недале-
ком будущем будут судить 
особые суды. При этом вер-
шить детские судьбы доверят 
только самым опытным и не 
запятнавшим свою репута-
цию людям в мантиях.

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде, на Совете 
судей РФ подняли вопрос 
о создании специализиро-
ванных судов, которые будут 
рассматривать дела с уча-
стием несовершеннолетних.  

Причем речь идет не только 
о процессах, где дети про-
ходят обвиняемыми, но и о 
тех, где защищаются их пра-
ва (имущественные и т.д.). 
Однако председатель Вер-
ховного суда отдельно под-
черкнул, что детские суды не 
будут иметь ничего общего с 
ювенальной юстицией. Во-
обще ВС предлагает либо 
создать отдельные детские 
суды, либо пока ограничить-
ся выделением специализи-
рованных судей в обычных 

районных, городских и об-
ластных судах. В любом слу-
чае служителей Фемиды, в 
чьи руки будут попадать та-
кие дела (против несовер-
шеннолетних или в защиту их 
прав), станут тщательно от-
бирать. Им придется изучить 
не только законодательство, 
но и всю практику с советских 
времен. Кроме того, такие 
детские судьи должны быть 
еще и отличными психоло-
гами, чтобы сам процесс не 
травмировал ребенка. 

ШКОЛЬНИЦА УМЕРЛА 
НА ФИЗКУЛЬТУРЕ  

ВО ВРЕМЯ ИГРЫ В ВОЛЕЙБОЛ
Восьмиклассница школы 

№2117 на улице 40 лет Октя-
бря в Щербинке скончалась 
на уроке физкультуры во 
вторник — по предваритель-
ной причине, от сердечной 
недостаточности.

Как стало известно «МК», 
15-летняя Анна (имя изме-
нено) на глазах педагогов и 
одноклассников упала на пол 
без чувств около 11.30 — под 
конец 4-го урока (это была 
физкультура). Однокласс-
ники в тот момент играли в 
волейбол, а она стояла возле 
стенки и смотрела. Однако до 
этого Аня с друзьями совер-
шала пробежку, но на само-
чувствие не жаловалась.

Медсестра и учитель физ-
культуры подбежали к школь-
нице — она была в полубессо-
знательном состоянии, глаза 
были открыты, она тяжело 
вдыхала воздух. Восьми-
класснице приложили к носу 
ватку с нашатырем, вызвали 
«скорую помощь». На место 
прибыли три медицинские 
бригады, но Анну не спасли. 

Предварительная причина 
— проблемы с сердцем, воз-
можно, сложно диагности-
руемый порок сердца.

По словам педагогов, у 
школьницы в медкарте стоя-
ла вторая группа здоровья, от 
занятий физкультурой она не 
была освобождена. Девочка 
проходила все положенные 
диспансеризации, никто из 
медиков проблем с сердцем 
не отмечал. До этого учеб-
ного года Аня училась в со-
седней школе. Оттуда также 
прибежали сотрудники, в том 
числе медсестра, которая 
пояснила, что школьница на 
сердце не жаловалась. Маме 
ученицы сообщили о несча-
стье сразу, она прибежала в 
школу. Женщине потребова-
лась медицинская помощь, 
когда она узнала о смерти 
Анны. В семье воспитыва-
лось двое детей.

Друзья характеризуют 
Анну как дружелюбную де-
вочку. Училась она средне, 
однако была дисциплиниро-
ванной школьницей.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

От встречи «нормандской 
четверки» в Германии 
никто ничего не ждет, 

но она может принести 
неожиданные результаты

НА БЕРЛИН!!!

Владимир Путин, выступая на 
съезде «Деловой России», успокоил 
российских бизнесменов, заявив, что 
экономика страны стабилизировалась 
и осталось только выйти на устойчивые 
темпы роста. И у правительства по-
добное мнение. Дескать, экономика 
выходит на траектории роста. Чем от-
ветить? Только Лениным про Герце-
на: «страшно далеки они от народа». 

Какой рост, когда все падает? Росстат 
свидетель. По его данным, в сентябре 
индекс промышленного производства 
в России упал на 0,8%, перекрыв за-
фиксированный в августе рост. Причем 
темпы спада промышленности ока-
зались максимальными за последние 
восемь месяцев.

Читайте 2-ю стр.

ПОЧЕМ АПТЕЧКА ДЛЯ НАРОДА?

ИЗ ОГНЯ КРИЗИСА  
ДА В ПОЛЫМЯ КРАХА
Статистика не подтверждает оптимизма властей

Это письмо обрело владельца 
благодаря «МК».

Дешевые лекарства либо  
подорожают, либо исчезнут
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НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 

«Украинская политика»:
— Согласование очередной встречи в «нор-

мандском формате» проходило так долго из-за 
того, что Франции и Германии была нужна пауза 
после обострения ситуации в Сирии. Это время 
они использовали, чтобы выбрать свою дальней-
шую геополитическую позицию между Россией 
и США. Что касается Минских соглашений, то 
ни одна из сторон конфликта не собирается их 
выполнять в должной мере. К каждому пункту 
у них есть целый ряд претензий, в связи с чем 
за два года мирный процесс практически не 
сдвинулся с мертвой точки. Думаю, что теперь 
Париж и Берлин поддержат Киев в его требо-
вании сначала обеспечить полное соблюдение 
перемирия и только после этого перейти к про-
ведению местных выборов. Но у них ничего не 
получится.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— Еще 17 октября всем было понятно, что 
встречи в «нормандском формате» не будет, так 
как Киев уперся в требование соблюдать режим 
полного прекращения огня, без которого он не 
согласен выполнять политическую часть Мин-
ских соглашений: амнистировать ополченцев, 
проводить выборы в Донецке и Луганске, а так-
же наделять их особым статусом. Вероятно, за 
ночь Париж и Берлин смогли склонить Украину и 
Россию к компромиссу, в соответствии с которым 
ДНР и ЛНР отводят свои вооруженные силы на 
безопасное расстояние, а Украина занимается 
согласованием закона о выборах. Это тот ми-
нимум, который мог бы оправдать завтрашнюю 
встречу.

Но есть и другой вариант: Порошенко едет 
в Берлин, потому что ему приказали. Для него 

важно, с одной стороны, ничего не делать, а с 
другой — не быть обвиненным в срыве Минска. 
А вот Президент России Владимир Путин едет, 
потому что, во-первых, ему не с руки игнорировать 
встречу, даже если она не приведет к какому-то 
серьезному продвижению, а с другой стороны, 
он не хочет ставить Меркель в позу проигравшей, 
так как именно она организовывала встречу в 
«нормандском формате». Этот жест доброй воли 
по отношению к канцлеру Германии, возможно, 
необходим Президенту России, чтобы склонить 
ее на свою сторону в процессе разрешения си-
рийского кризиса.

Как бы там ни было, Путин никогда не со-
гласится на то, чтобы сначала ДНР и ЛНР разо-
ружились, а потом на их территории прошли вы-
боры. Это может произойти только поэтапно. Все 
заявления Порошенко об обратном, что он якобы 
с кем-то о чем-то договорился, являются прямой 
и неприкрытой ложью. Франция и Германия уже 

давно выступают за параллельность в выполнении 
Минских соглашений — нет такой причины, по 
которой Евросоюз мог бы передумать.

Денис ДЕНИСОВ, глава украинского фи-
лиала Института стран СНГ:

— Если бы Париж и Берлин встали на сто-
рону Порошенко, Путин не принял бы участие в 
«нормандском формате», так как ультиматумы 
Евросоюза он может выслушать и дистанционно. 
Скорее всего, встреча стала возможной после 
того, как глава ДНР Александр Захарченко пообе-
щал отомстить за смерть Моторолы, которого, 
судя по всему, взорвали украинские диверсанты. 
Киев в открытую начал использовать террори-
стические методы борьбы с ополченцами, и это 
развязывает им руки для симметричного ответа. 
Этим обеспокоена не только Украина, но и Россия, 
Франция и Германия, которые являются гаранта-
ми соблюдения Минских соглашений и не хотят 
эскалации конфликта.

Поскольку работа помощников 
не дала результата, переговоры 
в верхах, похоже, единственная, 
хотя и весьма призрачная возмож-

ность перезапустить буксующий в течение года 
Минский процесс. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что, хотя о конкретных 
договоренностях из-за позиции Киева говорить 
пока не приходится, Путин все-таки согласился 
на встречу, чтобы «сверить часы».

Первой с инициативой встречи в «норманд-
ском формате» на полях G20 в Китае выступила 
Украина. Это был шанс для Петра Порошенко 
напомнить о себе мировым лидерам, многие 
из которых уже начали забывать о «веролом-
стве Кремля» и всерьез задумываться об отме-
не антироссийских санкций. Москва сначала с 
энтузиазмом поддержала предложение Киева, 
однако быстро смекнула, в чем дело. Под пред-
логом проникновения украинских диверсантов 
в Крым целесообразность встречи с Порошенко 
в Китае была отвергнута. 

Следующий шанс для «нормандского фор-
мата» появился в связи с готовившимся еще с 
весны 2016 года визитом Владимира Путина 
во Францию. Надо сказать, что из всех членов 
«четверки» Франсуа Олланд — единственный, 
кто до недавнего времени сносно относился к 
российскому президенту и по мере возможно-
сти старался поддерживать с ним неформаль-
ный диалог. Однако бомбардировки сирийского 
Алеппо, а также начинающаяся во Франции пре-
зидентская кампания, в которой карту «друга 
Путина» будет разыгрывать Николя Саркози, 
заставили Олланда сменить риторику и перейти 
в стан «недругов». После оскорбительных для 
Кремля высказываний французского лидера 
визит Путина в Париж был отменен, а вместе с 
ним оказался под вопросом уже согласованный 
ужин «нормандской четверки» 19 октября в Бер-
лине. В Москве вновь завели разговор о том, что 
президент поедет на переговоры, если для этого 
будет подготовлена необходимая почва. «Если 
же договоренности на уровне помощников не 
будут достигнуты, то и встреча в «нормандском 

формате» на высшем уровне будет преждевре-
менна», — вплоть до вчерашнего дня, как мантру, 
повторял Дмитрий Песков. 

Встречи помощников лидеров «четверки» со-
стоялись 15–16 октября в Минске. По некоторым 
данным, в одной из них также принимала участие 

помощник президента США Виктория Нуланд, 
однако в посольстве США не подтверждают эту 
информацию. Как бы там ни было, вмешатель-
ство «вашингтонского обкома» к прогрессу не 
привело. Переговоры помощников оказались 
безрезультатными, согласовать позиции России 
и Украины, которые совершенно по-разному 
представляют себе «дорожную карту» реали-
зации Минских договоренностей, в очередной 
раз не удалось. Но поскольку остальные лидеры 
«четверки» продолжали настаивать на встрече 
в верхах, Кремль был вынужден согласиться. 
В противном случае Россию могли обвинить в 
срыве переговорного процесса. «Прошел год. 
Мы едем, чтобы «сверить часы», — пояснил жур-
налистам Дмитрий Песков. 

При этом он подчеркнул, что позиция 
Москвы не изменилась: в Берлине Путин по-
прежнему будет настаивать на безальтерна-
тивности Минских договоренностей, в которых 
записано, что после прекращения огня должен 
начаться политический процесс — изменена 
Конституция, объявлена амнистия и проведены 
местные выборы в ДНР и ЛНР. Только после это-
го, считают в Кремле, можно будет приступить 
к выполнению последнего пункта соглашений, 
предусматривающего закрытие границы и вос-
становление контроля над ней с украинской 
стороны. В Киеве с такой постановкой вопро-
са, естественно, не согласны. Там считают, что 
порядок действий, прописанный в Минских со-
глашениях, выгоден Путину. А Петра Порошенко 
заставили подписаться под ними в результате 
нечестной игры: когда «нормандская четверка» 
в 2014 году заседала в Минске, ополченцы по 
приказу Кремля убивали украинских солдат в 
«дебальцевском котле». Поэтому сейчас Киев 

хочет согласовать «дорожную карту», устанавли-
вающую иной порядок реализации договоренно-
стей. «Сначала последовательность выполнения 
шагов в сфере безопасности — прекращение 
огня, прекращение убийства украинских солдат 
и гражданских, вывод войск (что подразумевает 
закрытие границы. — «МК»), потом — политиче-
ский процесс», — заявил во вторник Порошенко, 
отметив, что принятие такой «дорожной карты» 
поддерживают Украина, Франция и Германия. 
По его словам, три страны проведут отдельную 
встречу в Берлине перед началом «норманд-
ского формата», чтобы скоординировать свои 
позиции и побудить Россию к содержательному 
диалогу. 

Пару месяцев назад президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев, будучи в Сочи, прозрачно 
намекнул, что Петр Порошенко готов искать ком-
промиссы в вопросе урегулирования ситуации на 
юго-востоке Украины, но полностью не владеет 
ситуацией и не может гарантировать реализацию 
уже достигнутых договоренностей. «Он мне зво-
нил и сказал, что нельзя принять закон о статусе 
Донбасса и другой республики, поскольку у него 
нет большинства в Раде», — сообщил казах-
станский лидер Владимиру Путину. На Западе, 
судя по сдержанным заявлениям из Берлина и 
Парижа, по всей видимости, также считают, что 
пойти на компромисс в сложившейся ситуации 
должна Москва — в противном случае Минские 
соглашения так и останутся нереализованными, 
а санкционный режим против России сохранится. 
ЕС уже послал недвусмысленный сигнал Кремлю, 
отказавшись поднимать вопрос об усилении 
санкций из-за ситуации в Сирии. Если на пере-
говорах в Берлине удастся достичь хоть какого-то 
прогресса по Украине, у Европы в конце года 
появится реальный повод заявить о снятии или 
как минимум о смягчении установленных в 2014 
году ограничений. 

В Кремле это прекрасно понимают, поэтому 
встреча «нормандской четверки», от которой 
официально никто ничего не ждет, на самом деле 
не так безнадежна, как кажется... 

Елена ЕГОРОВА. 

Миллиардер Дональд Трамп считает, 
что проблемы в отношениях Москвы и 
Вашингтона возникают из-за того, что 
американские политики слишком часто 
оскорбляют Владимира Путина. В слу-
чае своего избрания на пост президен-
та США кандидат от Республиканской 
партии готов встретиться с российским 
лидером, не дожидаясь официального 
вступления в должность. Такой мерой 
он рассчитывает предотвратить войну 
между державами. 

Говоря о Владимире Путине, Дональд Трамп 
отметил: «Они оскорбляют его постоянно. Неуди-
вительно, что он не выносит Обаму и Хиллари 
Клинтон». 

«Если я выиграю 8 ноября, я мог бы встре-
титься с Путиным до процедуры инаугурации. Я 
думаю, это было бы замечательно», — добавил 
республиканский кандидат, отвечая на вопрос 
журналиста о мерах предотвращения войны с 
Россией. 

Миллиардер также успел заметить, что рос-
сийские ядерные вооружения оставили амери-
канские далеко позади, хотя эксперты из США в 
правдивости этого заявления усомнились, пишет 
издание Politico. Так, «Ассоциация по контролю 
над вооружениями» приводит данные, что ядер-
ные силы стран примерно равны.

Дональд Трамп неоднократно положительно 
высказывался в отношении России и президента 
Владимира Путина, за что получал обвинения в 
том, что он подыгрывает Москве. Например, в 
сентябре кандидат от республиканцев пообещал, 

что у него будут «очень, очень хорошие отноше-
ния с Россией» в случае избрания. Ранее Трамп 
говорил, что готов рассмотреть возможность 
признания Крыма российской территорией. 
Официальный представитель Кремля Дмитрий 
Песков комментировал эти заявления доста-
точно сдержанно, подчеркивая, что миллиар-
дер пока что является всего лишь кандидатом 
в президенты. 

Однако последовательностью высказывания 
Дональда Трампа не отличаются. Так, в начале 
октября он обвинил Москву в нарушении дого-
воренностей по сирийскому конфликту: «Россия 
нарушила сделку, сейчас они стреляют, они бом-
бят, и все в том же духе. Этому следует положить 
конец, и сделать это быстро». Кандидат также 
добавил, что Россия «не уважает ни президента 
США Барака Обаму, ни кандидата от Демокра-
тической партии Хиллари Клинтон». 

Нет согласия по поводу нашей страны 
и в стане республиканцев. Кандидат в вице-
президенты и напарник Трампа по выборам Майк 
Пенс постоянно критикует действия Москвы. 
Во время дебатов он даже выдумал поговорку 
«русский медведь никогда не умирает, он лишь 
впадает в спячку», чтобы доказать, что Россия 

обладает имперскими амбициями. «Заявления, 
сделанные Дональдом Трампом или мной, не 
являются одобрением Владимира Путина. Это 
обвинение в недостатке лидерских качеств в 
адрес Барака Обамы и Хиллари Клинтон», — 
подчеркивает Пенс. 

«В ходе предвыборной кампании каждый 
кандидат ориентируется на определенную ау-
диторию, — комментирует «МК» руководи-
тель Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН Алексей Арбатов. — Если бы 
отношения между США и Россией были сейчас 
очень хорошими, то оппозиционный кандидат 
занимал бы гораздо более жесткую, враждебную 
позицию в отношении РФ, как это было, напри-
мер, в 2012 году. Так как сейчас наши отношения 
очень плохие, а Барак Обама поддерживает демо-
кратического кандидата Хиллари Клинтон, то ре-
спубликанский претендент позиционирует себя 
с другой стороны. Если Дональд Трамп придет к 
власти, ему понадобится много времени на то, 
чтобы выдвинуть свои предложения по внешней 
политике, потому что он в этих делах совершенно 
неопытен и мы не знаем, кого он возьмет к себе 
в кабинет министров. Встретиться с российским 
президентом он, скорее всего, захочет, но это 
будет сугубо символическая встреча, в ходе 
которой они пожмут друг другу руки и скажут, 
что нам надо улучшать российско-американские 
отношения. Что касается конкретных договорен-
ностей, то с Трампом это займет долгое время, 
даже если он искренне захочет предпринять 
такие усилия». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Если, конечно, победит 
на выборах

ТРАМП ХОЧЕТ 
ВСТРЕТИТЬСЯ 
С ПУТИНЫМ

Российский президент, высту-
пая на съезде «Деловой России», 
выглядел оптимистично. Он вы-
сказался об экономике страны в 

самых положительных в нынешней ситуации 
тонах. «Сейчас нам удалось стабилизировать 
экономику, но цель у нас, разумеется, шире и 
больше — выйти на устойчивые темпы роста», 
— отметил Владимир Путин.

Правда, он уточнил, что «для этого надо най-
ти новые инструменты и усилить эффективность 
запускаемых мер поддержки». «В этой связи 
предлагаю предметно обсудить, как гарантиро-
вать механизмы содействия экспорту, повысить 
доступность кредитных ресурсов, выстроить 
отношения частного бизнеса и государственных 
компаний», — добавил президент.

Более того, Владимир Путин несколько успо-
коил бизнесменов и дал намек на возможные 
структурные реформы в будущем. «Свобода 
ведения бизнеса — лучший ответ на внешние 
ограничения», — отметил он.

Кстати, за несколько часов до выступления 
Владимира Путина Минэкономразвития вновь 
скорректировало макропрогноз и теперь ожи-
дает роста ВВП в 2017 году на 0,6%, в 2018-м 

— на 1,7% и в 2019-м — на 2,1%. Предыдущий 
прогноз говорил о росте соответственно на 0,2, 
0,9 и 1,2%.

Насколько реалистичны такие прогнозы — 
можно долго спорить. Например, Международ-
ный валютный фонд ожидает, что в 2017 году ВВП 
России вырастет лишь на 1,1%.

Можно долго рассуждать о дне кризиса: на-
щупали мы его или нет, оттолкнулись от дна или 
не оттолкнулись. Оставим на время эти разгово-
ры. Вспомним лишь одно: главным показателем 
здоровья любой экономики является динамика 
ВВП. А она у нас отрицательная, и поэтому ВВП 
продолжает падать, правда, не такими темпами, 
как в прошлом году, но все же.

Из-за чего это происходит? Дело в том, что 
ключевой фактор, влияющий на ВВП, — это про-
мышленное производство. А оно лежит на трех 
«китах»: добыче полезных ископаемых, обраба-
тывающих производствах, а также производ-
стве и распределении электроэнергии и воды. 
По данным Росстата, сентябрь по сравнению с 

августом показал рост отечественной промыш-
ленности на 1,8%. Похвально. Девять месяцев 
этого года по отношению к тому же периоду 
2015-го — скромные 0,3%, но пока еще в плю-
се. А вот сентябрь 2016-го к сентябрю 2015-го 
демонстрирует падение на 0,8%. Так что скорее 
мы падаем, нежели всплываем.

Причем причиной сентябрьского спада 
стало снижение объемов выпуска продукции 
на заводах, фабриках и других предприятиях, 
относящихся к сегменту обрабатывающих произ-
водств, на которые Россия рассчитывает сделать 
ставку в деле преодоления кризиса и достижения 
независимости доходов бюджета от производ-
ства углеводородов. По сравнению с августом 
2015 года их результат сократился на 1,6%, в 
то время как добыча полезных ископаемых вы-
росла на 2,1%, а производство и распределение 
электроэнергии, газа и воды — на 1,4%.

Вполне возможно, что чиновники не впол-
не уверены в самих себе. Может быть, поэто-
му в тот же день Дмитрий Медведев поручил 

Минэкономразвития представить до 1 декабря 
этого года конкретный план действий правитель-
ства по обеспечению стабильного социально-
экономического развития по крайней мере на 2017 
год. «Как должна продолжиться деятельность в 
следующем году. Предприниматели меньше ин-
вестируют и в основной капитал, и по отдельным 
отраслям, включая стройку. Необходимо проана-
лизировать, что следует сделать для изменения 
этих негативных тенденций настолько, насколько 
мы способны на это влиять. Необходимо выяс-
нить, какие мероприятия, которые мы заплани-
ровали, не удались по объективным причинам, 
какие не удались из-за недостаточной энергии в 
работе и что можно было бы сделать в ближайшее 
время», — заявил глава правительства.

Есть избитая поговорка: «Готовь сани летом, 
а телегу зимой». Сейчас осень, на носу зима. По-
чему же Медведев дает такие поручения именно 
сейчас, хотя эти действия нужно было прорабо-
тать месяцами ранее?

Елена ПЫЛАЕВА.
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Посетивший с визитом 
британскую столицу Па-
триарх Московский и всея 
Руси Кирилл встретился 
в Букингемском дворце 
с королевой Велико-
британии Елизаветой II. 
Стоит заметить, что королева 
Елизавета является главой 
Церкви Англии, а частью 
титула английских монархов с 
XVI века является «защитник 
веры». На встрече, длившейся 
около получаса, также при-

сутствовали архиепископ Кен-
терберийский Джастин Уэлби, 
епископ Лондонский Ричард 
Шартр и глава Синодального 
отдела внешних церковных 
связей РПЦ, митрополит 
Волоколамский Иларион. 
Патриарх Кирилл рассказал 
королеве о возрождении 
церкви в России в последние 
20 лет, о строительстве хра-
мов, о развитии богословской 
науки, об увеличении числа 
епархий в России. Напомним, 

что Патриарх Московский 
и всея Руси приехал, чтобы 
возглавить торжества по слу-
чаю 300-летия присутствия 
Русской церкви на Британских 
островах. В 1716 году русское 
посольство в Великобритании 
арендовало в Лондоне поме-
щение для домовой церкви, 
которую посещали русские и 
греческие матросы и купцы, 
а также курсанты, отправ-
ленные Петром I в Англию на 
обучение.

Михаила Максименко 
17 октября вывезли из 
«Лефортово» в больницу 
Бутырки по требованию 
Общественной наблюда-
тельной комиссии (ОНК) 
Москвы, членам которой он 
рассказал про психотроп-
ные препараты, которые, 
возможно, попали в его ор-
ганизм за решеткой. «Было 
совершенно очевидно, что 
полковник не симулирует бо-
лезнь и ему угрожает реальная 
опасность. Однако тюремные 
медики лишь повторяли, что 
ситуация под контролем. И 
только предание истории 
огласке (первая публикация 
была в «МК») спасло ситуа-
цию», — рассказали в ОНК. 

После серьезного осмотра 
Максименко врачебной комис-
сией его госпитализировали 
в психиатрическую лечебницу 
Бутырки. Там ему предстоит 
еще одно обследование, по 
итогам которого его могут 
направить в НИИ им. Сербско-
го или в больницу номер 20.  
«Почти не остается сомнений, 
что Максименко действи-
тельно дали психотропные 
препараты, — комментирует 
бывший сотрудник спецслужб. 
— Но никто не ожидал такой 
реакции на них: не учли, что 
Максименко перенес несколь-
ко контузий. Случился своего 
рода анафилактический шок, 
который запустил серьез-
ные процессы разрушения 

организма. Возможно, случай 
с Максименко надолго отучит 
следователей использовать 
запрещенные методы химиче-
ского воздействия».

Старшего следователя по 
особо важным делам при 
председателе СКР Игоря 
Краснова Московский 
окружной военный суд 
(МОВС) в ближайшее вре-
мя намерен допросить по 
делу об убийстве полити-
ка. На предыдущем заседа-
нии специалист, работавший 
на месте убийства в ночь на 
28 февраля 2015 года, по-
яснил суду, что найденные 
шесть гильз были упакованы 
в конверт и направлены сле-
дователю. Писать марки-

ровку гильз на конверте не 
стали потому, что он был 
сырым, и это могло нарушить 
упаковку. Краснов же, в свою 
очередь, отправил вещдоки 
на экспертизу 1 марта, экс-
перты начали работу с ними 6 
марта. Как считают адвокаты 
подсудимых, из постанов-
ления о направлении гильз 
на экспертизу ясно, что они 
осматривались до начала 
экспертизы, хотя вскрыть 
конверты имели право только 
эксперты. Более того, в из-
дании «Коммерсант» 2 марта 

вышла статья, в которой со 
ссылкой на источник, близкий 
к следствию, сообщалось, 
что патроны, которыми был 
убит политик, изготовлены 
на разных заводах. Адвокаты 
попросили суд выяснить у 
Краснова, в каком виде ему 
передали гильзы, а также 
установить, откуда инфор-
мация об изготовителях 
появилась у журналистов. 
Ходатайство о вызове сле-
дователя суд удовлетворил, 
а журналистов допрашивать 
отказался.
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Первый робот-полицейский поступит на службу полиции Дубая в 2017 году. 
Какие именно у него будут обязанности, пресс-центр города-эмирата, заявив-

ший о предстоящем событии, не сообщает. Директор департамента сложной техники по-
лиции Дубая полковник Халид Разуки пояснил лишь, что «роботы могут выполнять работу 
патрульного полицейского в определенных ситуациях». 

В ДУБНЕ ПЕРЕКИНУТ ЧЕРЕЗ ВОЛГУ БОЛЬШОЙ МОСТ

В САЛТЫКОВКЕ ВЫШИБУТ ВСЕ ПРОБКИ
В начале 2017 года в 
Балашихе, в микрорайо-
не Салтыковка, начнется 
строительство долго-
жданного путепровода 
через железную дорогу. 
Через 3 года — столько 
отведено на строительство 
надземного переезда — 
можно будет попрощаться с 
многокилометровыми проб-

ками, в которых ежедневно 
приходится стоять автомо-
билистам. Строительство 
эстакады на 5-м километре 
автодороги Балашиха—
Салтыковка будет проходить 
в 2 этапа. Сначала освободят 
территорию под прокладку 
коммуникаций, ливневок, 
очистных сооружений и 
для строительства самой 

эстакады. После этого над 
железной дорогой возведут 
200-метровый путепровод 
(по две полосы в каждую сто-
рону). А в скором будущем 
переезд вообще планируют 
закрыть, так как здесь прой-
дет высокоскоростная же-
лезнодорожная магистраль 
Москва — Нижний Новгород 
— Казань.

Дубна — единственный 
в Московской области 
город, который располо-
жен на великой русской 
реке. Волга делит наукоград 
на две половины, а соединяет 
их всего одна дорога, что 
проходит по дамбе Иваньков-
ского гидроузла. По словам 
Александра Усова, руководи-
теля городской администра-
ции, строительство моста — 
огромное событие для Дубны. 
На левом берегу развивается 

большой федеральный про-
ект особой экономической 
зоны, на правом — крупный 
международный проект Объе-
диненного института ядерных 
исследований «Ника» и вто-
рая площадка ОЭЗ. В городе 
идет большая внутренняя 
маятниковая миграция, мост 
нужен горожанам как воздух. 
Начнется он на правом берегу 
Волги, от перекрестка на про-
спекте Боголюбова и улицы 
Вернова, а закончится на 

левом, в районе Российского 
центра программирования. 
Протяженность — 1941 метр. 
Автомобильное движение 
по мосту предусмотрено 
по 4 полосам, также будут 
пешеходные и велосипедные 
дорожки. Последнее осо-
бенно важно: в наукограде 
много велосипедистов. Ори-
ентировочно строительство 
моста продлится 33 месяца. 
Стоимость проекта — почти 
10 млрд руб.
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Перед переговорами о мире Порошенко думает о войне. Между тем Верховная 
рада Украины во вторник внесла изменения в бюджет 2016 года, увеличив 
расходы на оборонку — на 7,1 млрд гривен (17,4 млрд рублей). Из них 6,3 
млрд пойдут на денежное обеспечение военным и полицейским, украинской 
разведке выделят 175 млн гривен, а 128 млн пойдет СБУ. Причем возьмут 
эти деньги из бюджета Донбасса — «путем переноса доходов общего 
фонда местных бюджетов оккупированных населенных пунктов Донецкой и 
Луганской областей». Так что об установлении мира пока речь не идет. Так же 
как о восстановлении Украиной разрушенного Донбасса. 

Встреча «нормандской четверки» 
в Берлине — четвертая личная встреча 
глав государств в этом формате. 
В случае неудачи она может стать 
последней.

НА БЕРЛИН!!!
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Реальность нашего авиапрома 
такова: пока не будет распоряже-
ния Верховного — все россий-
ские авиакомпании должны ле-

тать только на отечественных самолетах! — ничего 
не изменится, и деньги на конкретные проекты 
авиапрома не пойдут. А если бы пошли, и проекты 
эти получили реальную господдержку, тогда бы, 
глядишь, и появился спрос на отечественные 
самолеты.

Но такого распоряжения от Верховного, 
думаю, сегодня ждать уже не приходится: из-
менилось время. Подобные распоряжения — не 
рыночный механизм. Советский авиапром давно 
в прошлом, а условия в российском авиапроме 
худо-бедно, но диктует все же рынок. Правда, 
рынок с эдакими национальными особенностями, 
я бы сказала: рынок с чиновничьим лицом.

Картина примерно такая: свои самолеты наша 
«великая авиационная держава» делает штучно, и 
только региональные, так что в основном весь парк 
самолетов покупать приходится за границей (чем 

вам не рынок?). При этом 10% от каждой сделки 
идет кому? Посреднику. А посредник кто? Рос-
сийский чиновник. И пока такой «рынок» нашему 
чиновнику будет выгоден, ничего принципиально 
в этих «рыночных» механизмах не изменится.

К тому же есть другая объективная проблема: 
Россия, отказавшись от собственного произ-
водства гражданских самолетов, превратилась 
практически в сырьевой придаток для мирового 
авиапрома. У нас на сегодня сложились очень 
плотные контакты и с американским «Боингом», 
и с европейским «Эрбасом». Причем настоль-
ко плотные, что никакие санкции, о которых 
столько кричит Барак Обама, их практически 
не коснулись.

Для «Боинга», как и раньше, мы поставляем 
свой титан и авиационный алюминий. Разве это 
плохо? Нет, конечно. Соответственно, у «Боинга» 
Россия уже заказала его новый самолет, кото-
рый американцы собираются сделать к 2018 году. 
Сначала 32 штуки, потом еще и еще… Сделаны 
предзаказы и на покупку новых «Эрбасов». И речь 

идет не о штучных покупках, даже не о десятках, 
а о сотнях машин.

Пока эти заказы повисли в воздухе. О них 
и Запад, и наши чиновники помалкивают: надо 
подождать… А там, глядишь, к 2018–2019 годам 
и санкции рассосутся.

Наверняка рассосутся. Но уже вместе с рос-
сийским авиапромом. Окончательно. Ведь к этому 
времени производство широкофюзеляжных само-
летов Россия точно не успеет наладить, а летать 
на чем-то нам нужно. Хочешь не хочешь, лайнеры 
придется покупать на Западе.

И никто не сможет упрекнуть в неисполне-
нии своих обещаний российского вице-премьера 
Дмитрия Рогозина, который сегодня так гневно 
заявляет: «Мы больше не будем поддерживать 
политику поощрения закупок иностранных само-
летов, в случае если такого рода самолет может 
производиться в России».

Правильно. Случая такого не будет еще 
долго.

Ольга БОЖЬЕВА.

В прошедшее воскресенье, 16 октября, в 
самой маленькой из бывших республик 
Югославии — Черногории состоялись 
парламентские выборы, которые имеют 
далеко не проходное значение. Эта 
республика с 127-километровой при-
брежной линией на Адриатике и населе-
нием чуть более 600 тысяч человек кроме 
туристической привлекательности обла-
дает немаловажной ролью «пристяжного 
ремня» для соседней Сербии в геополи-
тическом смысле. По сути, единственный 
наземный путь, связующий Белград с 
морем, грозит окончательно закрыться. 

Во главе Черногории уже более чем 25 лет 
с момента начала процессов развала Социали-
стической Федеративной Республики Югославия 
стоит политик с крайне сомнительным прошлым 
— Мило Джуканович. По не доказанным пока об-
винениям этого человека, которые ждут своего 
часа у швейцарских и итальянских прокуроров, 
после введения санкций против Югославии в 90-х 
он организовал и курировал канал контрабанды 
сигарет и наркотиков из Кипра в Италию. При 
этом территория Черногории использовалась в 
качестве перевалочного пункта, от которого до 
итальянского побережья не более 200 км. Данный 
канал мог работать более 15 лет, до момента про-
возглашения Черногорией своей независимости 
от Сербии в 2006 году. В подозрениях итальянских 
прокуроров фигурируют суммы от 1 миллиарда 
евро. Естественно, процессы против г-на Джукано-
вича могут начаться только после истечения срока 
дипломатического иммунитета, который был ему 
предоставлен как пятикратному премьер-министру 
и однократному президенту Черногории. 

Настоящие причины черногорского рефе-
рендума о независимости нужно искать там же 
— после свержения Слободана Милошевича Мило 
Джукановичу надоело платить за покровительство 
Белграду, он решил выйти на новый для себя уро-
вень. Кстати, сегодня «55 процентов убедительной 
поддержки черногорской независимости» на ре-
ферендуме в мае 2006 года активно изучаются сто-
ронниками отделения Воеводины — последнего 
оставшегося в составе Сербии автономного края. 
К счастью, пока у них нет своего Джукановича. 

Вопрос легализации на Западе полученных 
незаконным путем денежных средств для по-
литиков постсоциалистического пространства 
всегда крепко связан с теми политическими 

преференциями, которые они могут предоставить 
в ответ. В случае с Черногорией таковой благо-
дарностью является вступление этой республики в 
Североатлантический альянс, против которого вы-
ступает до 80% населения. И дело здесь не только в 
исторической ориентации на Россию, но и в первую 
очередь в натовских бомбардировках Черногории 
1999 года. Например, на дне красивейшего залива 
Луштица на входе в Бока-Которский залив до сих 
пор находятся десятки бомб с урановой начинкой, 
следствием чего является высочайшая смерт-
ность от онкологических заболеваний жителей 
данной местности. 

Ровно год назад, в конце октября 2015-го, по 
Черногории прокатились совершенно нехарактер-
ные прежде волны протестов, главным смыслом 
которых был протест против вступления в НАТО. 
Тогда Джуканович удержался, максимально моби-
лизовав силовиков и организовав настоящие ре-
прессии против неугодных активистов. Сейчас по 
итогам парламентских выборов он уже объявил о 
своей победе, получив формальное преимущество 
в один мандат над оппозицией в новой Скупщине. 
Однако оппозиция в составе «Демократического 
фронта», коалиции «Ключ», движения «Демократы» 
и Социал-демократической партии итоги выборов 
не признала и объявила о подготовке массовых 
акций протеста. Дело в том, что на последних 
выборах большим количеством наблюдателей 
(рекордным за все время наблюдения выборов 
в Черногории) были зафиксированы массовые 
фальсификации. Ничего принципиально ново-
го: массовый подвоз избирателей (формально 
граждан Черногории) из соседних республик, 
«карусели», скупка голосов. По отдельным оценкам 
наблюдателей, цена голоса в немноголюдной ре-
спублике доходила до 250 евро (!). Чтобы нагнать 
страху на избирателя и заставить его сплотиться 
вокруг власти, в день выборов было объявлено о 
задержании некой группы «сербских диверсан-
тов» во главе с отставным генералом сербской 
жандармерии, готовившей чуть ли не похищение 
Джукановича и захват здания парламента. По не-
подтвержденной информации, это было сделано 
не без помощи людей из прозападного окружения 
премьер-министра Сербии Александра Вучича, 
связанных с черногорской верхушкой. 

На данный момент республиканская избира-
тельная комиссия еще не объявила официальных 
результатов выборов, однако уже сейчас понятно: 
бессменный Мило Джуканович впервые с 1991 
года столкнулся с реальной угрозой собственному 
монопольному положению. 

Как может развиваться ситуация в даль-
нейшем? В том случае, если все оппозиционные 
партии отзовут списком своих кандидатов в депу-
таты, новая Скупщина окажется неправомочной, 
поскольку 39 из 81 мандата будут не распределе-
ны. Парламент не может быть работоспособным, 
если в его работе участвует менее двух третей от 
депутатского состава. Но для этого черногорской 
оппозиции нужно будет по-настоящему объеди-
ниться и снять все внутренние разногласия, по 
крайней мере, на время протестов. В этом слу-
чае Джуканович столкнется с необходимостью 
организации новых парламентских выборов в 
сжатые сроки, результат которых уже будет за-
висеть от активности оппозиционных партий. В 
противном случае Черногория станет еще одним 
плацдармом НАТО, закрывающим кольцо «друзей» 
вокруг Сербии. 

Однако в любом случае более чем 70-процент-
ная явка и 104 только официально возбужденных 
прокуратурой дела о нарушениях для маленькой 
Черногории означают выход на новый виток поли-
тической активности граждан, результат которой 
в случае отсутствия уступок со стороны властей 
может оказаться самым непредсказуемым. Просто 
представьте себе украинский Майдан с кавказским 
колоритом и практически обязательным наличием 
дома легкого стрелкового оружия. 

Джуканович просчитался — Туркменбаши 
возможен в Азии, но не в Европе. И если он этого 
не поймет, нас ждет еще одна «горячая точка» на 
карте Балкан.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Марк ЗАХАРОВ, художественный руководитель
Московского государственного театра «Ленком»
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Что касается театральных спектаклей — то, 
при желании, их можно вообще все запретить без 
исключения, потому что многие режиссеры давно 
осознали, что несвобода лучше, чем свобода. 
Важно при этом, конечно, точно определить, кто 
из наших современников окончательно погряз в 
свободе, а кто еще держится и не хочет скатиться 
к либерализму. Известно, что быть либералом у 
нас гораздо хуже, чем демократом.

Весь вопрос в том, как разобраться в про-
тиворечивой действительности — кто есть кто? 
Здесь может очень пригодиться физиогномика 
— специальное учение, когда по одной только 
физиономии можно определить в человеке почти 
всё: происхождение, образование, характер как 
полезный для общества, так и бесполезный. 
Хуже того, можно с большой точностью опреде-
лить, что у человека на уме, если, конечно, ум 
сам по себе просматривается. Если пристально 
вглядываться — выяснить можно даже наличие 
судимости.

Физиогномикой широко пользуются спе-
циалисты по кадровым вопросам как на фе-
деральном уровне, так и на муниципальном. 
Исключение составляют только байкеры — их 
подвергать изучению я лично не советую.

От достижений современной физиогномики 
закономерно возник и фейс-контроль — и не в 
одних только ночных клубах и салонах красоты. 
В каждом городском округе, в учреждениях фе-
дерального уровня, в той же Государственной 
думе и на избирательных участках, на мой взгляд, 
сформировались группы профессиональных 
фейс-контролеров, которые пока, к сожалению, 
еще очень часто ошибаются, что можно заметить 
на телевизионном экране, если приглядеться, 
но за ними будущее.

Оппоненты мне могут возразить — это 
утопические мечты — постоянное содержание 
фейс-контролеров может потребовать новых 
экономических затрат, а наш бюджет к этому 
не располагает. Вот здесь как раз и пригодится 
правильная налоговая политика. В этом на-
правлении в последнее время сделаны очень 
важные и смелые шаги. Например, курортный 
сбор. Совершенно справедливый налог на тех, 
кто выезжает на отдых в красивую живопис-
ную местность. Здесь можно при желании 
выявить различия: для кого-то это курорт, а 
для кого-то — место постоянного проживания. 
Рассматривать каждого человека в отдельно-
сти нереально. Перед матушкой природой все 
равны, поэтому курорт в нашей стране — это 
не обязательно Черноморское побережье, это 
и Камчатка, и Курильские острова, и особенно 
Сахалин с Усть-Илимском. Словом, где чело-
веку хорошо, там ему и курорт. Кто скажет, что 
живописные берега Енисея и Волги по красоте 
уступают Тереку или Иртышу? Никто не скажет. 
Значит, надо смелее применять фискальную 
политику.

Сегодня среди чиновников государственно-
го уровня возникло стойкое желание обложить 
налогами и сборами все то, что еще не обложено. 
Большим притеснениям подвергается прежде 
всего автомобильный транспорт, что справед-
ливо. Если автовладельцы постепенно превра-
щаются в городских изгоев с черными ящиками, 

на их окна приклеиваются уничижительные над-
писи — пешеходы по-прежнему пользуются 
финансовой неприкосновенностью, что в корне 
противоречит социальной справедливости. Ведь 
для их красоты и удобства многие пешеходные 
зоны выложены дорогостоящей плиткой и рас-
ширены так, что на них сегодня можно играть 
хоть в городки, хоть в мини-футбол, тем более 
что они выглядят безлюдными, как большая часть 
Пятницкой улицы в Москве. 

Мне думается, пока стоишь в подъезде 
своего дома, ты справедливо оплачиваешь 
стоимость своего проживания, но если тебя 
вдруг понесло на просторы пешеходной зоны 
— оплати свою затею специальным сбором в 
пользу государства.

Вообще в деле сочинения новых запре-
тительных норм есть еще огромные резервы. 
Хотя у нас, слава богу, не перевелись широко 
известные специалисты по запретам, они не 
менее популярны, чем звезды шоу-бизнеса. И 
все равно это пока капля в море по сравнению 
с нашими возможностями. Говорю об этом со-
вершенно серьезно. 

Император Петр I может подвергаться спра-
ведливой критике по части свойственных ему 
недостатков, но он был умен и дальновиден. 
С этим не поспоришь. Известно, какую роль 
сыграл великий император по части сбривания 
бород у своих современников. Об этом, кстати, 
размышлял и А.С.Пушкин, сожалея, что реформа 
императора не коснулась служителей право-
славной церкви. Но здесь, конечно, «наше всё» 
ошибалось — церковь трогать не надо. А сам по 
себе злободневный вопрос не стоит относить к 
седой древности. Когда А.И.Солженицын после 
успеха «Одного дня Ивана Денисовича» вдруг 
неожиданно отрастил бороду, это вызвало не-
доумение, а потом и протест в партийных кругах. 
А.Т.Твардовский как мог уговаривал великого 
писателя побриться, но успеха не достиг. Однако 
что не удалось Твардовскому — удалось нынеш-
ним законодателям. Кто в окружении первого 
лица может сегодня похвастаться бородой? Счи-
таные единицы, которые, скорее всего, подпадут 
под ближайшие кадровые перемещения. Сам 
собой напрашивается вывод: хочешь ходить с 
бородой — оплати эту привилегию специальным 
сбором, чтоб было не обидно тем, кто каждое 
утро вынужден сбривать щетину. А ведь бородой 
пользовались лучшие представители русского и 
западноевропейского общества. Даже у Ленина 
была борода. А Карл Маркс из-за волос вообще 
плохо просматривался. Весь культурный Золотой 
век прошел под знаком красивых бород, усов, 
бакенбардов, которые сегодня с трудом про-
бивают себе дорогу. Впрочем, об этом жалеть 
не стоит. Лучше почаще задумываться о том, 
что еще можно запретить, дабы уменьшить де-
фицит нашего бюджета назло Госдепу и лично 
Бараку Обаме.

При некоторых обстоятельствах, которые 
складываются в странах с особым путем раз-
вития, несвобода гораздо лучше свободы, что 
доказано на печальных примерах прошлого и 
настоящего.

Что хотелось бы нам еще запретить? Вот 
в чем вопрос!..

ЧТО ЕЩЕ МОЖНО ЗАПРЕТИТЬ
Почему Ленин не заплатил налог на бороду

Бывший глава Кировской области 
Никита Белых, арестованный по подо-
зрению в получении взятки, за решет-
кой пишет по нескольку жалоб в день. 
Из-за этого он стал одним из самых 
нелюбимых в СИЗО «Лефортово» за-
ключенных. Белых изводит жалобами 
не только администрацию, но и себя. 
Единственное, что его поддерживает 
в изоляторе, — переписка с жителями 
Кировской области и подготовка к 
свадьбе.

— Никита Белых нам напомнил Сергея 
Магнитского, — говорит член Общественной 
наблюдательной комиссии Москвы Зоя Све-
това. — Я сама лично Магнитского не видела, 
но общалась с его сокамерниками и админи-
страцией Бутырки, где он сидел и откуда писал 
в день по 5–6 жалоб. Так и Белых — жалуется 
непрестанно на каждое нарушение Правил 
внутреннего распорядка (а их в «Лефортово» 
достаточно). В последний раз он говорил, 
что под окнами ведется ремонт, и от этого 
очень шумно, он не может выспаться. Он по-
прежнему борется за то, чтобы телеграммы 
и письма доставляли в срок. Вообще он как 
будто бы чувствует себя и здесь губернатором, 
ему кажется, что он тут может все исправить. 
Потому все время пишет, пишет, не может 
остановиться. По-моему, он загоняет себя 
этими жалобами. Я сказала ему, что он мог бы 
тратить время с большей пользой — напри-
мер, ведя свой блог, как раньше, до ареста. 
Вообще обычно люди привыкают к заключению 
за 2–3 месяца. Но похоже, что Никита никак не 
может смириться со своим новым положени-
ем. Его психологическое состояние вызвало 
у нас тревогу. С другой стороны, понятно, 
что Никита Белых, жалуясь на нарушения в 
«Лефортово», заботится не только о своих 
правах, но и о правах других заключенных, 
которые боятся вступать в конфронтацию с 
руководством изолятора.

Между тем в жизни Белых за решеткой 

все-таки есть и позитив. Ему пишут огром-
ное количество писем со всей Кировской об-
ласти, а главное — он готовится к свадьбе. 
Следователь дал разрешение на церемонию 
бракосочетания, которая пройдет в ближай-
шие дни в «Лефортово». Никита Белых дату 
свадьбы держит в тайне даже от своих адво-
катов, считая, что это слишком личное. Вся 
церемония пройдет в актовом зале СИЗО и 
займет около 15–20 минут, после чего моло-
доженам разрешат побыть вместе еще час (это 
будет считаться свиданием, предоставленным 
следователем).

Ева МЕРКАЧЕВА.

БЕЛЫХ ЖАЛУЕТСЯ И ЖЕНИТСЯ
ГРОМКОЕ ДЕЛО
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Вкратце напомним предысто-
рию. Павел поведал нам, что 
это письмо было отправлено 
его дедом Михаилом Гусевым 

своей матери Татьяне. Отправленные в 1941 
году в Германию на работы, мать и сын впо-
следствии разлучились: Татьяна вышла замуж 
за немца и осталась в Германии, а Михаил, 
пройдя концлагерь, вернулся в Россию. Долгие 
годы их связь не прерывалась. Они писали 
друг другу письма, правда, те, к сожалению, 
не всегда доходили.

Павел приехал к Алексею ровно в 2 часа, 
как и обещал. «Вы не против, если мы попро-
сим вас вскрыть конверт сейчас?» — спросила 
я Павла. «Конечно! Алексей, вскрывайте, вы же 
его хозяин», — согласился Гусев. «Нет, это вы 
хозяин», — засмущался Алексей. Мужчины за-
смеялись, автор находки извлек из ящика стола 
ножницы, и через несколько секунд Гусев-внук 
вскрыл конверт.

— Это почерк бабушки! Должно быть, она 
писала под диктовку деда, — сказал он за-
думчиво и начал читать.

Четыре страницы крупного аккуратного 
почерка. Из них мы узнали практически всю 
историю семьи Гусевых за как минимум 70-й 
год. Если современная молодежь может в со-
циальных сетях выкладывать целые тома раз-
говоров обо всем и ни о чем, в старых письмах 
информация очень концентрированная и оттого 
особенно ценная.

Оказалось, бабушка Мария Андреевна под 
диктовку деда Михаила Дмитриевича писала 
уже не Татьяне, его матери, а некой Лидии, 
которая, вероятно, приходилась ей близкой 
знакомой или даже родственницей. Писала ей, 
потому что Татьяна, как выяснилось, умерла, 
и Лидия некоторое время назад высылала 
в Мытищи гостевую визу, однако та пришла 
с большим опозданием, и надобности в ней 
не осталось: похороны прошли. Мария инте-
ресовалась вопросами наследования: у ее 
свекрови осталась в Германии недвижимость, 
сообщала, что их старший с Михаилом сын 
пошел в армию, средняя дочь закончила 9-й 
класс, а младшая — второй. Письмо закан-
чивалось тем, что погода в Мытищах сейчас 
стоит замечательная.

— Так, оказывается, у вас за границей 
может быть наследство! Может, еще не позд-
но заявить о своих правах или просто как-то 
связаться с родственниками, которые мог-
ли остаться у вас в Германии? — спросила я 
Павла.

— Зачем? У меня все есть. Своя собствен-
ная компьютерная фирма, двое дочерей. Я 
счастливый человек, мне не нужно наследство 
в Германии.

Мы с Алексеем переглянулись. Мне, чест-
но, стало даже как-то не по себе. Я поняла, что 
нахожусь в одной комнате с двумя мужчинами, 
наделенными исключительными духовными 
качествами. Невероятно. Один не поддался 
искушению, чтобы вскрыть письмо, а другой 
даже гипотетически не претендует на загра-
ничное наследство.

— А что вы еще помните про своего 
дедушку?

— Они с бабушкой из одного региона, из 
Тверской области. Советские войска при от-
ступлении в 1941 году сожгли безжалостно де-
ревни и моего деда, и моей бабушки. Бабушка 
всю зиму провела в землянке. Немногие пого-
рельцы тогда пережили эту зиму. А дедушка со 
своей матерью были отправлены в Германию на 
принудительные работы. Татьяна, как я вам уже 
говорил, начала работать на ферме и в итоге 
вышла замуж за немца, а дед после саботажа 
на авиационном заводе (где он недокручивал 
гайки, чтобы немецкие крылатые машины па-
дали) попал в концлагерь. После того как дед 
вернулся, он попал в Мытищи — тогда всех 
тверских отправляли сюда. Так он и познако-
мился с бабушкой. Потом у них родилось трое 
детей, в том числе мой отец. Помню, о войне в 
нашей семье никогда не вспоминали. Только 
если дел выпивал, он начинал что-то говорить, 
но обычно бабушка следила за его речью. Она 
боялась, что услышат дети и сболтнут что-
нибудь лишнее в школе. Боялись, что детей 
могут исключить из пионерии.

— Что вам больше всего запомнилось 
в рассказах деда?

— Как он отзывался о Рокоссовском. В 
1946 году он попал в штрафбат как бывший 
военнопленный и был отправлен под коман-
дование Рокоссовского в Польшу разбирать 
химзавод. Дед рассказывал, что маршал очень 
любил солдат и заботился о них. Часто вспо-
минаю такой трогательный момент: дед очень 
любил чистить картошку. Я как-то спросил у 
него: почему ты всегда чистишь сам, никому 
больше не доверяешь? Он ответил: «Мне нра-
вится, что я чищу ее в теплой воде. Все детство, 
сколько себя помню, я чистил ее в холодной». А 
вообще он никогда не считал себя ни героем, 
ни жертвой. Такая выпала доля его поколению: 
детям войны пришлось нелегко. А вот потом у 
бабушки и деда сложилась вполне благопо-
лучная жизнь. Бабушка в бригаде штукатуров 
работала на новостройках в Москве, эта работа 
считалась очень престижной. А дед трудился 
на Горьковском автозаводе. Транспортировал 
новые грузовики в регионе. Его работа тоже 
высоко ценилась.

Наша встреча с торжественной передачей 
письма никому не спасла жизнь и не увеличила 
благосостояние. Может, кто-то скажет: блажь. 
Но она все равно что-то изменила в наших 
дрогнувших сердцах, всколыхнула память, 
умиротворила душу. Письма из прошлого, 
возможно, так или иначе влияют на будущее. 
Эффект бабочки.

Светлана ОСИПОВА.

ПИСЬМО 
ВЕРНУЛОСЬ  
К АДРЕСАТУ 
ЧЕРЕЗ 46 ЛЕТ

ЧУДО
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Напомним, что в 2010 году в Рос-
сии введено госрегулирование 
цен на лекарства из списка жиз-
ненно необходимых и важней-

ших препаратов (в нем сегодня 646 междуна-
родных непатентованных, или около 3 тысяч 
торговых наименований лекарств). Однако в 2014 
году в стране резко обрушился рубль, и цены на 
субстанции для производства лекарств, которые 
формируют до 90% стоимости российских пре-
паратов, выросли вдвое-втрое. В абсолютном 
большинстве случае субстанции закупаются за 
рубежом, своего производства у нас практически 
не осталось. Производители оказались в патовой 
ситуации: по закону повышать цены на препараты 
из списка ЖНВЛП можно лишь раз в год, и не 
более чем на величину инфляции, которая к тому 
моменту составляла 6%.

Российские фармзаводы начали кричать о 
помощи. Те из них, чей портфель формируется 

в основном за счет препаратов коммерческого 
сектора, смогли покрывать убытки за счет повы-
шения цен на другую линейку лекарств. А вот те, 
в портфеле которых лекарства ЖНВЛП занимают 
более 90%, оказались на грани банкротства. 
Многие попросту сняли с производства деше-
вые жизненно необходимые лекарства, другие 
были вынуждены вовсе закрыть производство. 
Конечно, потребители заметили это не сразу. 
Проходит как минимум 6–9 месяцев, пока за-
пасы препаратов заканчиваются на складах. 
А потом вдруг оказывается, что российского 
нистатина или мезатона в природе больше не 
существует…

 Когда эта тема была поднята на прямой 
линии с президентом, Владимир Путин пору-
чил решить вопрос в срок до 15 июня. Следом 
вице-премьер России Аркадий Дворкович также 
поручил рассмотреть вопрос госрегулирова-
ния предельных отпускных цен на недорогие 

лекарства в срок до 5 апреля. До сих пор каких-то 
конкретных документов на сей счет не появи-
лось. Все сроки провалены, однако эксперты 
по-прежнему считают, что вопрос требует сроч-
ного решения.

«Мы обращались с таким предложением 
еще год назад, — рассказывает глава Ассоциа-
ции российских фармпроизводителей Виктор 
Дмитриев. — Была создана рабочая группа. 
Рассматривались два варианта исправления 
ситуации: либо отпустить цены на лекарства 
самого дешевого ценового сегмента в свободное 
плавание, либо дотировать российские произ-
водства, производящие препараты из списка 
ЖНВЛП».

«Вряд ли пациент заметит, что препарат вче-
ра стоил 28 рублей, а сегодня стал 32 рубля. Это 
не критическая сумма даже для самых бедных. 
Однако если мы не отпустим цены, лекарство 
уйдет с рынка — и останется его аналог ценою 
в 300 рублей. Сегодня около 75% потребителей 
покупают лекарства ценового сегмента до 170 
рублей», — отмечает исполнительной директор 
Российской ассоциации аптечных сетей Нелли 
Игнатьева.

Тем временем депутат Госдумы Александр 
Тарнавский ситуацией обеспокоен. Он приводит 
данные, что впервые чуть ли не за всю исто-
рию новой России люди стали экономить на 
лекарствах. И можно ли верить производите-
лям, которые на словах говорят, что поднимут 
цены максимум на 15 рублей, а на деле могут 
творить что угодно? «Нельзя оставлять людей 
перед шантажом и произволом производителей. 
Лекарства — товар первой необходимости», — 
говорит Тарнавский.

И все же производители отмечают, что, если 
государство предлагает бизнесу жесткие меры, 
оно должно давать ему что-то в ответ: налого-
вые послабления, льготы по арендной плате. А 
сегодня ничего этого нет.

«Не мешайте нам — мы сами выживем», — 
говорят производители. Главное, чтобы пациенты 
думали так же…

Екатерина ПИЧУГИНА.

РЕПЛИКА
политолог  

Олег 
БОНДАРЕНКО

ЧЕРНОГОР-БАШИ

ПОЧЕМ АПТЕЧКА ДЛЯ НАРОДА?

Экс-губернатор Кировской 
области за решеткой ругается 
с тюремщиками и готовится  
к свадьбе

Алексей как честный человек,  
не стал вскрывать чужое письмо.
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Мило Джуканович стоит во главе 
Черногории уже более чем 25 лет.

АВИАПРОМ С ЧИНОВНИЧЬИМ ЛИЦОМ

«Великой авиационной» 
может считаться только та 
держава, которая строит 
большие широкофюзеляжные 
лайнеры, а не штучно клепает 
региональные самолетики.
У нас был в производстве Ил-96. 
Его производство остановили.
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Российские военные эксперты счита-
ют, что американцы развертывают но-
вые элементы ПРО в непосредственной 
близости от границ Российской Феде-
рации исключительно по политическим 
мотивам, поскольку военной угрозы 
ни США, ни ее союзникам никакой нет. 
Кроме того, США размещают новые 
базы без всякого сотрудничества с Рос-
сией, просто извещая о своих действи-
ях. К чему могут привести подобные 
односторонние шаги, «МК» рассказал 
бывший министр обороны США Уильям 
Перри. Беседа состоялась не так дав-
но в Амстердаме, во время проведения 
конференции Люксембургского фору-
ма по предотвращению ядерной ката-
строфы. 

— Господин Перри, считаете ли вы в ны-
нешней международной обстановке реаль-
ной угрозу ядерного конфликта между США 
и Россией и при каких обстоятельствах, на 
ваш взгляд, лидеры двух стран могут ре-
шиться отдать приказ о применении ядер-
ного оружия?

— Я не думаю, что между Россией и США се-
годня возможна запланированная ядерная война. 
Лидеры двух держав, безусловно, понимают не-
вообразимые последствия применения атомного 
оружия. Отвечая на вторую часть вашего вопроса, 
скажу: тем не менее опасность ядерной войны 
существует и может быть обусловлена просчетом 
или ошибкой. Сегодня, как и во время «холодной 
войны», у обеих сторон имеются ракеты стра-
тегического назначения, а их обслуживающий 
персонал обязан следовать протоколам запуска. 
Не исключена ситуация, когда любая из сторон 
может по ошибке запустить ракеты с ядерной бое-
головкой, если получит ложный сигнал. Проблема 
сегодня не в том, что лидеры великих держав 
сознательно начнут ядерную войну. Силы ПРО 
могут допустить ошибку, которая в результате 
приведет к неожиданной ядерной войне. В этом 
я вижу главную опасность. 

— Журналист одного из ведущих британ-
ских изданий, присутствовавший на конфе-
ренции Люксембургского форума по предот-
вращению ядерной катастрофы, задавал 
участникам вопрос о проблеме устаревших 
компьютерных систем, с помощью которых 
управляют пусками ядерных ракет. Вы раз-
деляете его обеспокоенность или считаете 
эти системы по-прежнему безопасными?

— Что касается компьютерных систем, они 
действительно обеспечивают контроль в отно-
шении американских систем ядерного оружия, 
но то же самое верно и в отношении россий-
ских компьютерных систем. Это очень слож-
ные системы, там предусмотрена возможность 
двойной защиты, но, даже несмотря на это, все 
компьютерные системы, по крайней мере теоре-
тически, могут быть подвержены кибератакам. 
И я полагаю, ни одна сторона не может быть 
на сто процентов уверена в своих компьютер-
ных системах. Эта опасность касается и США, 
и России, и любой другой страны, обладающей 
ядерным оружием. 

— На ваш взгляд, как должны вести себя 
современные мировые лидеры в ситуации, 
когда ядерный конфликт может быть вызван 
ошибкой военных или провокационными 
действиями третьей стороны? 

— Прежде всего они должны знать и помнить 
печальные уроки прошлого. Давайте вернемся 
назад на сто лет и посмотрим на события, пред-
шествовавшие началу Первой мировой войны. И, 
конечно же, вспомним гонку ядерных вооружений 
во время «холодной войны». 

В 1913 году жизнь в Европе была успешной 
во всех отношениях, а политическая ситуация 
— настолько благоприятной, что люди даже мыс-
ли не могли допустить о вероятности скорой 
войны. Европа получала все возможные выгоды 
от электрификации, конвейерного производства 

автомобилей, самолеты производились в огром-
ном количестве. У США были очень хорошие от-
ношения с кайзером Вильгельмом и немецкими 
властями. Я бы даже сказал, что мы находились 
в шаге от заключения союзнического договора. 
И тем не менее год спустя мы скатились к ката-
строфическому противостоянию. 

Нежданная война имела чудовищные по-
следствия для всех, в том числе и лидеров стран, 
принимавших в ней участие, в частности для 
самого кайзера. Ситуация, сложившаяся после 
окончания Первой мировой войны, послужила 
основой для дальнейшей катастрофы, вырази-
вшейся в Великой депрессии и Второй мировой 
войне. 

Какие же уроки мы должны извлечь из пе-
чального исторического опыта? Мне представ-
ляется, главный урок заключается в том, что, 
даже если лидеры стран не планируют военных 
действий, они могут запросто скатиться к войне. 
В частности, это может произойти, если лидеры 
слишком уверены в том, что смогут сохранить 
дальнейшие события под контролем. Кроме того, 
любой лидер может неверно оценивать вероят-
ные последствия возможной войны. 

Эти два важнейших фактора были вынесены 
на поверхность в преддверии Первой мировой 
войны и привели в конечном счете к тому, что 
никем не ожидаемая война разразилась. 

Уже после начала военных действий каждая 
из сторон пребывала в уверенности относительно 

своей победы и скорейшего завершения войны. 
Как мы теперь знаем, победителей тогда не ока-
залось, а мир ждали катастрофические послед-
ствия, ставшие прологом для еще более кровавых 
событий в войне с фашизмом. 

Другой урок связан с периодом «холодной 
войны». В частности, речь идет о наращива-
нии ядерных вооружений и гонке вооружений. 
Как США, так и Советский Союз считали, что 
национальная безопасность должна основы-
ваться на мощных арсеналах атомного оружия. 
Надеясь, что таким образом они смогут обе-
спечить возможность ядерного сдерживания 
противника. 

Но если оценивать ситуацию задним чис-
лом, то возникнет вопрос: а были ли эти цели 
достигнуты? Действительно, «холодная война» 
не вылилась в ядерное противостояние, и дан-
ное достижение сложно переоценить. Вместе с 
тем существуют у этого «достижения» и отрица-
тельные стороны, которые мы часто упускаем 
из виду. 

Прежде всего, гонка вооружений поставила 
мир на грань катастрофы. В частности, на грань 
ядерной войны. Это объясняется не тем, что 
лидеры стран действительно стремились развя-
зать ядерную войну, а тем, что гонка вооружений 
могла приобрести неконтролируемый характер 
и вылиться в ядерную войну. 

Она могла начаться, даже несмотря на от-
сутствие у руководителей обеих государств за-
мыслов развязать ядерную войну намеренно. 
Не дай бог, были бы допущены стратегические 
просчеты или случился случайный пуск…

— А в годы «холодной войны» возникали 
ситуации, когда США и СССР реально нахо-
дились на грани ядерной войны?

— Такая ситуация сложилась во времена 
Карибского кризиса, и мир не должен забывать, 
насколько близко тогда мы стояли на пороге ядер-
ной войны. Сигналы ложной тревоги прозвучали 
как в Соединенных Штатах, так и в СССР, в один 
миг поставив мир на грань ядерной бездны. 

Вспоминая те годы, часто говорят, что ядер-
ное сдерживание возымело положительный эф-
фект. Тем не менее мы забыли о реальных опас-
ностях, связанных с ядерным оружием. 

Сегодня, к сожалению, мы воссоздаем усло-
вия, наблюдавшиеся в эпоху «холодной войны» 
и приближавшие нас к возможной катастрофе. 
Именно об этих уроках истории я хотел бы на-
помнить всем, от кого зависит безопасность 
на планете. 

Александр РОЗЕНЗАФТ.

В начатом в понедельник крупномас-
штабном наступлении на удержи-
ваемый группировкой «Исламское 
государство» (террористическая орга-
низация, запрещенная в РФ) иракский 
город Мосул наступающие силы взяли 
некоторую паузу, чтобы согласовать 
действия различных формирований. 
Но в целом, несмотря на имеющиеся 
уже потери, настроение у атакующей 
стороны выглядит оптимистическим.

Представитель возглавляемой США анти-
террористической коалиции полковник Джон 
Дорриан заявил, в свою очередь, что операция 
идет по плану и что иракские силы достигли 
«блестящего прогресса»: «Войска движутся по 
различным направлениям к городу. Некоторые 
командиры выполнили свои задачи, обогнав 
расписание, встретившись с незначительным 
сопротивлением». Если где-то наступающие 
действительно не встретили серьезного отпора 
джихадистов, то в других местах им пришлось 
столкнуться с атаками смертников.

Согласно информации лидера Иракского 
Курдистана Масуда Барзани, курдским форми-
рованиям к концу понедельника удалось отвое-
вать около 200 кв. км. Но, по оценкам, операция 
по освобождению Мосула от боевиков ИГ может 
продлиться достаточно долго — от нескольких 
недель до нескольких месяцев. 

В наступлении на Мосул принимают участие 
как иракские правительственные силы, так и 
формирования иракских курдов, различного 
рода ополченцы (там представлены и суннит-
ские племена, и шиитские милиции). Поддержку 
операции оказывают с воздуха американцы 
(присутствует в Ираке и контингент наземных 
американских сил, которые формально при-
званы помогать иракским военным и оказывать 
им поддержку). Сообщается, что численность 
наступающих сил составляет более 25 тыс. че-
ловек. Силы ИГИЛ в районе Мосула оцениваются 
в 6 тыс. бойцов.

«Эта битва обещает кровавое противо-
стояние в городе, полном фугасов, горящих 
нефтяных полей и сети туннелей», — пророчит 
канал «Аль-Арабия», говоря об отсутствии эле-
мента неожиданности в операции по отвоеванию 
Мосула и высоком уровне подготовленности 
всех сторон (в том числе и ИГИЛ). Разговоры об 
освобождении этого иракского города начались 
прошлой весной, когда президент США Обама 
рассказал Си-би-эс о том, что надеется, что к 
концу года будут созданы условия для падения 
Мосула.

— На данный момент все принимающие 
участие в наступлении силы достаточно грамотно 
разведены, — рассказывает «МК» военный 
эксперт Антон МАРДАСОВ. — С востока дей-
ствуют курды, рядом с ними — иракские туркме-
ны, с востока же действуют иракская полиция 
провинции Найнава и 9-я иракская дивизия. С 
юга наступают иракские правительственные 
силы, федеральная полиция. На севере так-
же действует курдская «Пешмерга». Запад же 
пока оголен. И надо иметь в виду, что боевики 
«Исламского государства» сосредоточены не 
только в самом Мосуле, а тысячи исламистов 
гуляют по Ираку и мелкими группами нападают 
на противника. Конечно, между участвующими в 
наступлении силами возникают разногласия. Но 
полагаю, что к 8 ноября — то есть к американским 
выборам — дойдут до Мосула и, может быть, во-
друзят там победный флаг. Но даже если Мосул 
будет освобожден, то именно тогда начнется 
самое интересное: дележка и споры, кто будет 
контролировать город и нефтепромыслы.

По словам эксперта, американцы сделали 
еще одну очень «грамотную вещь»: включили 
часть шиитских ополченцев в состав наступаю-
щей с юга правительственной армии, чтобы 
избежать этнических чисток. Действительно, 
правозащитные организации уже выражают 
опасения, что падение населенного преиму-
щественно суннитами Мосула может вылиться 
в акты мести со стороны шиитских бойцов. В 
частности, Amnesty International призвало власти 
Ирака не допускать шиитские военизированные 
формирования в этот город, предупредив, что 
багдадское правительство будет нести ответ-
ственность за деятельность этих ополченцев. А 
американцы не исключают, что удерживающие 
город боевики «Исламского государства» мо-
гут использовать мирных жителей в качестве 
«живого щита» для защиты от авиаударов. ООН 
предполагает, в свою очередь, что гуманитарные 
последствия операции по освобождению Мосула 
могут затронуть до 1,2 млн человек.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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На фоне громкого убийства знаменито-
го командира ополченцев Моторолы эта 
новость может остаться практически не-
замеченной. Хотя за ней, как утвержда-
ют источники, стоят судьбы нескольких 
тысяч человек.
Данные добровольцев из России, уе-
хавших когда-то сражаться на Донбасс 
за «русский мир», их адреса, члены се-
мей, жены и дети каким-то образом ока-
зались в СБУ, часть их уже выложена в 
открытом доступе. Еще часть, судя по 
всему, пока нигде не засветилась.
Каким образом это стало возможным? 
Что это — взлом серверов или плано-
мерный слив? И чем он грозит тем, чье 
боевое прошлое и, значит, будущее те-
перь в руках украинских спецслужб?
Мой собеседник не скрывает себя, пред-
ставляется Игорем Машковым, бывшим 
оперативным сотрудником Управления 
«К» ФСБ России, но подчеркивает, что 
уже не является действующим офице-
ром. «Разумеется, иначе я бы не мог 
быть добровольцем на Донбассе», — по-
ясняет он, показывая свои документы.

В Луганской народной республике полков-
ник Машков, по его словам, руководил подраз-
делением по борьбе с терроризмом и защитой 
конституционного строя в Министерстве Госбе-
зопасности ЛНР. На открытый контакт со СМИ 
сейчас пошел, так как сведения о нем тоже попали 
в СБУ, и, как он утверждает, терять все равно 
нечего. «Но я хочу, чтобы «крыса» в наших рядах 
была выявлена и дальнейшая ее противоправная 
деятельность пресечена», — поясняет он цель 
своего прихода в «МК».

— Есть известный украинский сайт, на кото-
ром печатаются данные о якобы «террористах» из 
ДНР и ЛНР, там недавно обозначились фамилии 
наших ребят. Моя в том числе. И анкетные данные 
— как из отдела кадров. Я догадываюсь, через 
кого ушли эти материалы и почему именно сейчас, 
а не, к примеру, год назад. Как такое вообще стало 
возможно — это же очень конфиденциальная 
информация, которую может предоставить на 
себя только сам человек. Некоторые те бойцы 
уже уволились, некоторые еще служат. В любом 
случае всплыли совершенно секретные сведения 
из их личных дел.

— И каким образом эти дела могли быть 
рассекречены?

— А тут только один вариант: они были про-
даны. Таково мое мнение. И такова оперативная 
информация, которая поступила ко мне забла-
говременно. А вот как такое стало возможно, я 
сейчас попробую объяснить. Еще в 2015 году 
была создана Межрегиональная общественная 
организация «Союз добровольцев Донбасса», 
куда вошли многие из тех, кто добровольно по-
бывал на этой войне, граждане России. По данным 
учредителей, всего не менее 10 тысяч человек, 
по моим сведениям — где-то порядка 3 тысяч 
активных членов. В руководство «СДД» вошли 
Александр Бородай, бывший глава ДНР, Андрей 

Пинчук, экс-министр 
безопасности, многие 
из первой волны. Хотя 
наши, луганские ребята там почему-
то почти не были представлены. Хотя, безусловно, 
организация, объединяющая всех, кто воевал 
и воюет на Донбассе, очень нужна для помо-
щи ветеранам, инвалидам, семьям погибших, 
обсуждения общих вопросов, и какое-то явное 
пренебрежение к тем, кто участвовал в боевых 
действиях со стороны ЛНР, я считаю несправед-
ливым и недопустимым. Так, на втором съезде 
«Союза добровольцев», прошедшем в начале 
октября в Ростове-на-Дону, присутствовало около 
500 делегатов, но дорогу и проживание оплачи-
вали только представителям ДНР. Луганское же 
ополчение добиралось на место за свой счет и 
ночевали в автобусе. Именно на этом съезде и 
начался скандал по поводу переданных в СБУ 
анкет добровольцев.

— Как об этом стало известно?
— На самом деле утечка произошла еще 

весной. Но сейчас, когда все наконец собрались 
вместе, об этом заговорили открыто. Стало по-
нятно, что надо что-то немедленно делать. В 
марте 2016-го впервые поступила информация 
из ЛНР, что планируется такая кража. Мне на-
звали цепочку, через кого уйдут документы, даже 
имя предполагаемого злоумышленника. Стало 
известно, что не сервер взломают, а будут эле-
ментарно отксерены бумажные анкеты членов 
«Союза добровольцев Донбасса», причем те, 
которые они заполняли лично, в офисе. Добыть 
такую информацию дорогого стоит. Почти в тот 
же день, как я это узнал, я встречался с Бородаем 
и Пинчуком и довел до их сведения, что в ближай-
шее время может произойти продажа данных. Они 
мне сказали, что, естественно, не допустят этого, 
что все необходимые меры будут немедленно 

приняты. Но недели через две материалы все 
же всплыли на Украине.

— Вы полагаете, это был планомерный 
слив?

— Нет, я предполагаю, что приказ разобрать-
ся был отдан, но дальнейшую его судьбу не про-
следили, а человек, который совершил эту кражу, 
был настолько нагл, что абсолютно не боялся 
попасться. Психология, я думаю, у него простая: 
если я не сделаю этого, значит, рано или поздно 
сделает другой. Так почему бы не заработать свои 
30 сребреников именно мне?

— То есть вы знаете, кто предатель?
— Да, знаю. Его знают в ЛНР, он представ-

ляется добровольцем, но на самом деле никогда 
не участвовал в настоящих боевых операциях. Он 
обычный негодяй. К сожалению, другие методы 
борьбы исчерпаны, мы не можем донести правду 
и заставить его отвечать за содеянное, иначе 
как публично заявить о случившемся и заста-
вить руководство «Союза» провести внутреннее 
расследование, поэтому я здесь, в «МК». Чтобы 
началась проверка. Только так можно наказать 

предателя.
— Но ру-

ководство 
«Союза до-
бровольцев» 
утверждает, 
что произо-
ш е л  в з л о м 
электронной 
почты. Дистан-
ционно. И никто 
ничего из сейфа 
не крал.

— В раз-
ведке есть такое 
понятие, как «от-
влечение на не-
годный объект» 
— когда следствие 
сознательно уводят 
в сторону от прав-

ды. В нашем случае 
такое отвлечение — 

это слухи, что кража якобы была произведена 
через компьютер, что кто-то из Киева взломал 
систему… Вроде бы весьма убедительно, но вот 
только люди, которые пострадали, — многими из 
них анкеты были написаны лично и своей рукой. 
Они ничего и никуда не отсылали. Там есть ре-
альные сведения из их паспортов, их настоящие 
имена. Для любых спецслужб такая информация 
бесценна. В Луганске и Донецке никто же свои 
российские документы не предъявлял, большин-
ство ополченцев вообще были известны только 
под позывными.

— А зачем же эти важные сведения, раз 
уж их рассекретили, надо было вывешивать 
СБУ в открытом доступе?

— Так вывесили как раз минимальное коли-
чество. Просто поставили этим в известность, что 
СБУ все знает. Для устрашения. Рассекретили, я 
думаю, как раз тех, кто по каким-либо причинам 
не представляет интереса для дальнейшей опе-
ративной разработки. К примеру, на этом сайте 
есть я. Потому что любая гнида знает, что я не 
пойду на сотрудничество с Украиной, что меня 
невозможно подкупить или шантажировать. Я 
воевал за «русский мир». Но есть те, кого СБУ 
может заставить работать на себя, — это обычные, 
простые люди, они являются потенциальными 
кандидатами на вербовку. У многих домашние не 
знают, где они были летом 2014-го… Легко выяс-
нить, какой компромат есть на такого человека в 
Донецке или Луганске, и уже потом использовать 
его тем или иным образом. Из тысяч бывших 

добровольцев уж точно найдутся те, кто согласит-
ся сотрудничать. Таких могут отправить обратно в 
ДНР, из них выйдет прекрасная агентурная сеть, 
которая станет действовать как на Украине, так и 
в России для подрыва ее безопасности. Не обяза-
тельно, что из этих граждан слепят террористов 
или шпионов, — возможно, они станут работать 
простыми связниками. Привезли, передали… 
Какая-то их часть также может быть законсерви-
рована до более подходящего времени. В любом 
случае все бывшие ополченцы сейчас находятся 
под угрозой. И вина в этом тех, я считаю, кто не 
смог защитить их персональные данные. А ведь 
люди им поверили…

— Они не собираются подавать в суд?
— Кое-кто из ребят вроде бы собирался. Я 

считаю, что такими вещами должна заниматься 
прокуратура. Даже если, к примеру, информа-
ция была украдена из компьютера. Есть Закон о 
персональных данных. Подобная деятельность 
по сбору и хранению информации должна быть 
сертифицирована и лицензирована в соответ-
ствии с законодательством РФ. Ее нельзя пускать 
на самотек.

— Мне кажется, что в вас говорит еще и 
личная обида за луганских.

— И это тоже имеет место. Нас, луганских, 
меньше, но это не значит, что нас не существу-
ет. Просто для нас обратная сторона Луны и то 
ближе, чем Донецк. Мы и не пересекаемся почти 
нигде, кроме как на таможне в Снежном, при-
чем большая часть вырученных от растаможки 
средств тоже идет в ДНР, а нам остаются гроши. 
Ладно, пусть так, мы люди не гордые, лишь бы 
для дела было полезно. Но сейчас, как я вижу, 
ситуация зашла слишком далеко. Я тоже член 
«Союза добровольцев Донбасса», у меня удо-
стоверение номер 269, и мне небезразлично, что 
будет с «Союзом» и моими товарищами дальше. 
Данная организация, безусловно, очень нужна, 
людей необходимо объединять, необходим их 
учет. Кто реально воевал и спасал жителей, а кто 
под прикрытием благородной цели бандитствовал 
и наживался. И раз большинство бывших добро-
вольцев — граждане России, то и государству 
должно быть важно не допустить их растаскивания 
по различным криминальным и сомнительным 
бизнес-структурам. Как в свое время произошло 
с «афганцами» и «чеченцами». А ведь сейчас на 
втором съезде уже было объявлено, что добро-
вольцы тоже займутся бизнесом. Куда мы катим-
ся? Также не очень понятно, почему еще на первом 
съезде добровольцев аппарат утвердил устав, 
утвердил Александра Бородая председателем. 
Мы все были добровольцы. Мы умеем принимать 
решения, ставим перед собой задачу и сами же 
ее выполняем – это основной признак добро-
вольца. Поэтому когда ранее был поднят вопрос 
о будущих выборах главы нашей организации, 

все в это поверили, а выборов не было.
— Почему?
— Обещали, что они состоятся где-то в Кры-

му — в Севастополе или в Симферополе, там 
же будут решены организационные вопросы. 
Но все это так и осталось в планах. Понятно, что 
никаких других кандидатур на должность главы, 
кроме Александра Бородая, быть и не могло, что 
он заслуженно стал лидером организации, но 
хотя бы видимость демократии должна быть со-
блюдена? Я думаю, если бы все было нормально 
организовано, если бы не было каких-то недо-
говоренностей, недопонимания, то и не висели 
бы сейчас на волоске судьбы этих тысяч человек 
и их семей…

КОММЕНТАРИЙ
Андрей ПИНЧУК, экс-министр МГБ ДНР, 

исполнительный директор «Союза добро-
вольцев Донбасса»:

— Как только прошла информация о краже 
этих документов, мы сразу провели проверку — 
могли ли быть украдены именно бумажные анкеты. 
И скажу так: это выдумка. Никаких утечек из «Сою-
за добровольцев» не было вообще, это принципи-
альный момент, прошу его подчеркнуть. Уровень 
секретности нашей информации соответствует 
всем самым серьезным стандартам. Были утечки 
информации от добровольцев, которые друг другу 
или по своей инициативе на корпоративную по-
чту слали различную информацию, в том числе и 
анкеты, халатно отнесясь к запрету от «Союза» на 
подобные действия. «СДД» всеми способами, в 
том числе и на своем сайте, предупреждал, что 
противник ведет подрывную работу. Эти случаи 
не так многочисленны, не более двух десятков. 
Ни о каких тысячах речь идти не может.

Из Киева же действительно шла рассылка 
вирусных писем членам нашей организации, в 
послания были зашиты так называемые «червяки», 
люди по оплошности вскрывали их, и содержи-
мое электронной почты, в том числе и личные 
сведения, оказывалось в СБУ.

Уверяю вас, что никакие бумажные анкеты 
в «Союзе» не пропадали и не были, не могли 
быть украдены. Кто так считает и распространяет 
это — тот льет воду на мельницу врага. И то, что 
сейчас пошла массированная информация об 
этом, в самом «Союзе» расценивают как акцию 
Украины. Мы обратимся в правоохранительные 
и силовые структуры с просьбой о реакции и 
оценке действий тех, кто ей способствовал. Это 
элемент информационной войны против России. 
Главная цель — наша дискредитация, так как 
боятся нас не просто как «Союз», но и как эф-
фективный общественный инструмент защиты 
интересов России.

Екатерина САЖНЕВА.

Эксперт: «Самое интересное начнется потом, 
после взятия города»

МОСУЛ: УСПЕТЬ К ВЫБОРАМ В ПОЛУШАГЕ 
ОТ АРМАГЕДДОНА
Экс-глава Пентагона 
рассказал «МК», 
из-за чего США 
и Россия могут начать 
ядерную войну

ШОЙГУ ЗАЯВИЛ 
О ПРЕКРАЩЕНИИ УДАРОВ 
ПО АЛЕППО
Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
во вторник заявил, что российские и 
сирийские военные с 10 часов утра 
прекратили наносить авиаудары по 
Алеппо. По его словам, это необхо-
димо для введения «гуманитарной 
паузы» в регионе, которая начнет 
действовать в четверг, 20 октября.

В связи с этим Шойгу призвал страны, име-
ющие влияние на вооруженные формирования 

в восточном Алеппо, убедить их лидеров пре-
кратить боевые действия и покинуть город.

Для реализации этого плана 20 октября 
с 8.00 до 16.00 (мск) будет объявлена специ-
альная «гуманитарная пауза». «К началу «гума-
нитарной паузы» сирийские войска будут от-
ведены на дистанции, позволяющие боевикам 
беспрепятственно покинуть восточный Алеппо 
с оружием по двум специально созданным ко-
ридорам: первому — по дороге Кастелло, вто-
рому — в районе рынка Сук-эль-Хай», — заявил 
министр. Кроме того, еще шесть коридоров 
будут открыты для мирных жителей.

Шойгу также отметил, что все, кто заинте-
ресован в скорейшей стабилизации обстановки 
в Алеппо, должны перейти к реальным шагам, 
а не «продолжать заниматься политической 
демагогией».

Курдские 
бойцы.

Каким образом 
личные дела 
российских 
добровольцев 
попали в СБУ?

ЗАЩИТНИКИ 
ДОНБАССА: 
ПРОДАНО
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Полковник 
Игорь 
Машков.

В 2014 году на Донбасс 
отправились тысячи 
добровольцев из России.

Руководство «Союза добровольцев Донбасса»: 
Андрей Пинчук и Александр Бородай.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Каким курсом идем?
Последние выборы кажутся парадоксальны-

ми особенно тем, кто предрекает скорый «крах 
режима». И правда, экономический кризис силь-
но сказывается на благосостоянии россиян. По 
данным исследования, проведенного весной 
2016 года Институтом социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС, львиная доля опрошенных 
отмечает значительное снижение уровня жизни. 
Более половины дохода они тратят на продукты 
питания. Другие товары покупать стали гораздо 
реже. Еще в начале года доля россиян, получающих 
зарплату ниже прожиточного минимума, выросла 
до 13,4%. При этом правительство, возглавляемое 
лидером «Единой России» Дмитрием Медведе-
вым, накануне выборов не проявило щедрости 
к социально уязвимым избирателям, занявшись 
сокращением госрасходов, в том числе и «соци-
алки». У всех на слуху афоризм Медведева: «Денег 
нет, но вы держитесь».

Вместо бунта большинство избирателей 
показало, что «держаться» готово. Ведь победа 
«Единой России» означает поддержку проводи-
мого экономического курса.

Можно задать вопрос: о каком курсе идет 
речь? На первый взгляд какой бы то ни было 
определенной программы, кроме стандартных 
лозунгов, у правительства нет. Попытки создать 
концепции вывода экономики из кризиса появи-
лись лишь этой весной.

С одной стороны находится концепция экс-
министра финансов Алексея Кудрина, включающая 
поддержку бизнеса и частных инвестиций, сниже-
ние зависимости казны от нефти, бездефицитный 
бюджет и низкую инфляцию. Но достичь этого 
предлагается за счет непопулярных мер — повы-
шения пенсионного возраста и ряда налогов.

С другой стороны — программа «Столы-
пинского клуба». Она включает поддержку про-
мышленности за счет мягкой денежно-кредитной 
политики, отказ от регулирования инфляции на 
низком уровне, усиление соцзащиты.

В Кремле обе программы характеризуют как 
«набор идей», которые будут учтены при разработ-
ке дальнейшей стратегии. Но пока воз и ныне там. 
Перед выборами власть не решилась принять за 
основу какую-либо из альтернатив.

Системного кризиса 
не случилось?
К концу III квартала наша экономика начала 

показывать признаки выздоровления. Годовая ин-
фляция составила около 7% (в январе—сентябре 
2015 года — 12,9%), а за сентябрь инфляция 
выросла лишь 0,5%. При этом в конце августа 
впервые с 2011 года отмечалась дефляция, хотя 
и сезонная.

Годовая инфляция ожидается на уровне 
6,5–7%. Замедление темпов ее роста в 2016 году 
связано с постепенным, хоть и нестабильным 
увеличением цен на нефть и укреплением рубля. 
В связи с этим ЦБ в сентябре понизил ключевую 
процентную ставку до 10%. Золотовалютные ре-
зервы страны составляют около $400 млрд и по-
зволяют удержать экономику от окончательного 
сползания в штопор и полного обвала рубля.

Настораживает то, что ВВП все еще находился 
в минусе (данные за II квартал), промышленное 
производство выходит из кризиса крайне мед-
ленно. Рост производства в одних отраслях ни-
велируется спадом в других. Дефицит бюджета 
составляет почти 3% ВВП. Резервный фонд резко 
сократился и, по прогнозам Минэкономразвития, 
к 2018 году может быть исчерпан.

Однако пока рано ставить экономику России 
на грань «системного кризиса». Для финансиро-
вания дефицита бюджета есть возможность за-
имствований. Россия недавно разместила объем 
еврооблигаций на сумму в $4,25 млрд. Но Минфин 

мог бы выпустить и рублевые облигации, ведь у 
России одно из самых низких в мире соотношений 
госдолга и ВВП, а на рынке заемного капитала 
есть дефицит надежных и доходных инвестици-
онных инструментов. Для пополнения Резерв-
ного фонда можно мобилизовать средства иных 
внебюджетных фондов и использовать доходы 
от приватизации госимущества или дивиденды 
госкомпаний.

Санкции как стимул
Проголосовав за «Единую Россию», населе-

ние выразило вотум доверия таким непопулярным 
решениям, как антисанкции и продовольственное 
эмбарго.

Как говорят представители власти, главной 
целью эмбарго была не месть Западу за санкции, 
а поддержка отечественного производителя в 
сферах, где импорт мешал получить более высо-
кую долю рынка. Поэтому если введение эмбар-
го можно назвать реформой экономики, то оно 
станет одной из самых результативных реформ 
в российской истории.

За I полугодие наше сельское хозяйство по-
казало рост на 2,6%, а за январь—август — на 3%. 
Пищевая промышленность за 8 месяцев выросла 
на 2,3%. Сейчас они являются драйверами эконо-
мического роста.

Но у любого роста есть издержки. Либе-
ральные круги пытались запустить панику. Мол, 
возникнет дефицит продуктов, вырастут цены и 
снизится качество.

Дефицита не возникло. Цены выросли, но 
это не только роль эмбарго. О качестве продук-
тов каждый судит сам, и это не самый лучший 
критерий.

Так что победа «Единой России» была неиз-
бежна. Что касается эмбарго, то власти не будут 
торопиться его отменять. Народ высказался в под-
держку нынешнего курса, значит, можно и дальше 
двигаться в русле правящей партии.

Женская логика в деле 
спасения от инфляции
В регулировании нашей экономики значи-

тельную роль играет ЦБ. Весной 2013 года его 
главой назначили Эльвиру Набиуллину. Многие 
эксперты восприняли это скептически, тем более 
что впервые в истории Банк России возглавила 
женщина. Но с ее приходом сразу стали заметны 
некоторые мягкие реформы. В России появил-
ся новый инструмент регулирования денежно-

кредитной политики — ключевая ставка (вместо 
ставки рефинансирования).

Сначала в 2013 году ключевая ставка была 
установлена на уровне 5,5%, что оказалось даже 
ниже инфляции, превышавшей тогда 6,4%. Но 
из-за падения цен на нефть и обесценения рубля 
в декабре 2014 года ЦБ ее резко поднял до 17%, 
чтобы «связать» избыточное денежное предло-
жение на банковских депозитах и предотвратить 
рост инфляции.

Это было революционное решение — впер-
вые в России для спасения экономики исполь-
зовали исключительно денежно-кредитный ин-
струмент вместо директив власти. Это принесло 
плоды: в 2014 году инфляцию удержали на уровне 
в 11,35%.

В 2015 году ставку снизили до 11%. ЦБ при-
держал рост инфляционных ожиданий, люди не 
побежали забирать вклады, скупать доллары и 
тратить последние деньги. В итоге в прошлом 
году инфляция составила 13% (при падении ВВП 
на 3,7%), что оказалось даже ниже уровня кризис-
ного, 2008 года (13,28%).

В этом году ЦБ продолжает снижать ключевую 
ставку. В начале осени она была понижена до 10%. 
Это отражает низкую годовую инфляцию, которая 
в сентябре не превысила 4%. Тем не менее рынок 
отчасти разочарован таким решением — его игро-
ки ожидали снижения до 9,5%.

Следующее снижение будет не ранее конца 
I квартала 2017 года. Это связано с тем, что нет 
ясности со сроками стабилизации нефтяного 
рынка, а от нефти российская экономика еще 
сильно зависит. Впрочем, если в конце ноября 
ОПЕК решится сократить добычу и цена барреля 
пойдет вверх, то ЦБ вернется к этому вопросу.

Обжегся на молоке,  
дуешь на воду
Безусловно, ставки еще высоки, и кредиты 

доступны не каждому. Поэтому промышленность 
и малый бизнес ожидают большей активности ЦБ. 
Но Банк России предпочитает семь раз отмерить, 
а один урезать (ключевую ставку). В этом нет 

больших препятствий росту экономики. Импор-
тозамещение, эмбарго и умеренное укрепление 
рубля играют большую роль в восстановлении 
нашей промышленности. Ограничительная 
денежно-кредитная политика сдерживает ин-
фляцию, а доходы населения обесцениваются 
менее заметно.

То есть Госдума, поставившая Набиуллину 
во главу ЦБ, может записать это в число дости-
жений. Денежно-кредитная политика в России 
достаточно эффективна. Очевидно, что это на-
значение изменит настроение консервативных 
избирателей.

Отметим, что наш ЦБ является таким же 
важнейшим мегарегулятором экономики, как 
и центральные банки развитых стран, от каче-
ства проводимой политики которого зависят и 
инфляция, и экономический рост, и в конечном 
счете уровень благосостояния.

Минфин не сильно  
мешает народу
Однако, как правило, в странах с развитой 

рыночной экономикой эффективность регу-
лирования экономики определяется не толь-
ко денежно-кредитной политикой, но еще и 
бюджетно-налоговой. То есть в условиях кризиса 
меры по регулированию должен принимать не 
только центральный банк, но и министерство 
финансов, которое напрямую подотчетно пра-
вительству. А так как большинство центральных 
банков мира, в том числе и Банк России, являют-
ся юридически независимыми от правительства, 
то из этого следует, что само правительство 
должно также участвовать в регулировании 
экономики, не полагаясь только на централь-
ный банк.

Как министерство финансов может регули-
ровать экономику? Ответ простой: с помощью 
эффективного управления доходами и расхода-
ми. Для России в условиях высоких цен на нефть 
и газ все понятно: доходы бюджету обеспечивает 
не Минфин, а крупные нефтегазовые компании-
экспортеры. Когда цены на нефть и газ низкие, 
то мяч находится на стороне поля Минфина и 
правительства. В этом случае финансовый блок 
должен принять меры по сбору дополнительных 
доходов и сокращению расходов, чтобы избежать 
рост бюджетного дефицита и инфляции.

Наш Минфин незадолго до выборов пред-
лагал ряд мер, нацеленных не столько на вывод 
экономики из кризиса, сколько на затыкание 
дыр в бюджете. Среди таких предложений были 
идея повышения НДС и постепенная ликвидация 
его льготной ставки, а также изменение ставки 
оплаты страховых взносов и ликвидация бес-
платной медицины для безработных.

Если две первые идеи были отвергнуты, то 
третья, по сообщениям СМИ, сейчас приняла 
статус законопроекта. Правда, этот законопро-
ект, скорее всего, вряд ли пройдет.

Возникает вопрос: почему население, го-
лосуя за правящую партию, одобряет политику, 
которая не выведет из кризиса, а благосостояние 
многих точно ухудшится? Неужели речь идет 
о свойствах «загадочной российской души» и 
личном обаянии Путина? Или во всем виноваты 
пресса и телевидение, оказывающие на избира-
телей «демоническое» воздействие?

На самом деле в этом есть своя логика. 
У многих граждан, занятых в бюджетной сфере 
и получающих копеечную зарплату, вызывает 
возмущение: некоторые добровольно отказы-
ваются от работы и уплаты налогов и живут за 
счет неучтенных источников, а труженики бюд-
жетной сферы должны оплачивать им медицин-
ское страхование и т.д. В 2015 году из 77,5 млн 
трудоспособного населения официально заняты 
в бюджетной, коммерческой или некоммерче-
ской сфере только 64,5%. На бирже труда было 

зарегистрировано не более 5% трудоспособного 
населения. Чем занято более трети остальных и 
почему две трети трудящихся граждан должны 
содержать треть не желающих трудиться либо 
уклоняющихся от уплаты налогов?

И это не говоря уже о том, что добровольный 
безработный может получать неплохие доходы 
за счет игры на бирже, дивидендов и процентов 
по депозитам, сдачи недвижимости в аренду, 
в то время как многие бюджетники вынужде-
ны подрабатывать еще на 2–3 работах (и везде 
платить налоги), чтобы хотя бы быть в состоянии 
оплатить коммунальные платежи и не остаться 
без квартиры.

И этот бюджетник потом читает такие за-
головки в СМИ: у московского безработного 
угнали «Феррари» или украли миллион долларов. 
Как он на это должен реагировать? Правильно, 
самым демократическим способом — пойти 
на выборы и проголосовать за правительство, 
которое намерено раньше или позже наказать 
этих тунеядцев. То, что большинство избирате-
лей поддерживает такие специфические идеи 
правительства, вполне понятно с точки зрения 
социальной справедливости.

Вперед,  
по китайскому пути?
Подводя итоги, можно задать вопрос: за 

какую экономическую модель проголосовало 
большинство избирателей? За возвращение в 
СССР? Ни в коем случае, ведь правительство 
ведет страну вполне рыночным курсом.

Может быть, за китайский путь развития? 
Вопрос более сложный. Дело в том, что пути 
социалистических России (или СССР) и Китая в 
конце 1980-х годов прошлого века отличались 
тем, что Поднебесная начала реформировать 
экономику раньше, чем политику, что оказа-
лось весьма эффективным. В СССР все было 
наоборот: политические реформы, поспешные 
и непродуманные, привели к развалу экономики 
и страны.

Но в недавнее время, примерно в последние 
7–8 лет, путь развития Китая и России, в том числе 
методы регулирования экономики, могут быть 
сопоставимы. Население и той, и другой страны 
предпочитает стабильность радикальным пере-
менам, а суверенитет в экономике и политике — 
лицемерно-дружеским объятиям Запада.

Население многих развивающихся стран 
голосует за стабильность и против грубого вме-
шательства Запада в экономическую и полити-
ческую деятельность. Правительства многих из 
них хотели бы поступать только так, как им велят 
избиратели, а не кто-то извне, но сохранять су-
веренитет вкупе со стабильностью получается 
пока только у Китая и России.

У Китая — потому что за последние 30 лет 
там были созданы эффективно работающие 
политические, правовые и экономические ин-
ституты, обеспечивающие стране суверенитет и 
стабильность. У России такие институты только 
формируются. Но понятно, в каком направлении 
двигается страна, поэтому выбор избирателей 
представляется закономерным. Возможно, что 
многие россияне хотели бы видеть курс прави-
тельства немного более скорректированным в 
сторону социально ориентированной политики, 
но по принципиальным вопросам народ пра-
вительство все-таки поддержал. Невзирая на 
ухудшение благосостояния и продолжающийся 
кризис. Напомним, что Медведев попросил: «Де-
нег нет, но вы держитесь». Все давно это знают, 
и подобными советами не удивишь. Все держатся 
и надеются. А вот будет ли этот выбор и эта на-
дежда оправданными — покажет время.

Наталья МИЛЬЧАКОВА,
зам. директора аналитического 

департамента «Альпари».
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ПОСЛЕДНИЕ ДНИ ЭКОНОМИКИ

Прошедшие в сентябре выборы в Госду-
му показали, что большинство россиян 

поддерживает экономический курс пра-
вительства. «Единая Россия» одержала 

победу во всех регионах. Есть и обратная 
сторона медали. Ложка дегтя в меде 

правящей партии — низкая явка избира-
телей. Если пять лет назад на выборы в 

нижнюю палату Федерального собрания 
пришло почти 60% имеющих право голо-
совать, то на этот раз явка не дотянула и 

до половины избирателей. Масла в огонь 
подливает невысокий уровень поддержки 

«едросов» в Москве и Санкт-Петербурге. 
Многие уверены, что даже нынешний, 

более скромный успех «Единой России» 
объясняется тем, что она ассоциируется 

с Владимиром Путиным, чья поддержка в 
народе высока, хотя и основана на мысли 

«кто, если не он». Впрочем, списывать 
правительство в утиль пока не стоит. Ряд 

шагов, предпринятых кабинетом мини-
стров, что бы ни утверждали критики, по-
могает экономике страны удержаться на 
плаву и окончательно не рухнуть в пучину 

кризиса.

Почему россияне выбирают 
«Единую Россию» в условиях 
экономического кризиса
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В последние годы процесс объединения 
вузов шел чуть ли не в геометрической про-
грессии. Однако довести эту прогрессию 
до самой преисподней властям так и не 
удалось. Новое руководство Минобрнауки 
дало задний ход безудержным слияниям. 
И первой ласточкой, как стало известно 
«МК», стал отказ от уже принятого решения 
о поглощении легендарного Геологораз-
ведочного университета Университетом 
нефти и газа им. Губкина. Соответствующий 
официальный документ уже оформляется 
и станет свершившимся фактом в ближай-
шие дни.

Вольтер утверждал, что в современной ему 
Пруссии было больше штыков, чем грамотных 
людей. В ту же сторону, причем семимильными 
шагами, двинулась было и отечественная си-
стема образования, последним свидетельством 

чего стал официально взятый курс на «веерное 
отключение от потребителей» целых секторов 
российских вузов.

Некоторые из них закрыли вовсе. Другие 
растворили в объединениях-конгломератах с 
иными университетами, сплошь и рядом не-
профильными, обрубив тем самым под корень 
складывавшиеся десятилетиями уникальные 
научные школы. И дело зашло так далеко, что еще 
бы чуть, и отечественному высшему образованию 
смог бы помочь лишь один реаниматолог — Иисус 
Христос. Но теперь, похоже, все обошлось. 

Во всяком случае, намеченного еще в апреле 
этого года объединения Российского государ-
ственного геологоразведочного университета 
(РГГРУ), ранее широко известного как МГРИ, с 
Университетом нефти и газа им. Губкина, о чем 
недавно писал «МК», не произойдет. Возможно, 
в том числе и благодаря вмешательству нашей 
газеты. 

По крайней мере, сейчас, как стало известно 
«МК», в Минобрнауки с участием представителей 
геологоразведочного университета активно го-
товится приказ об отмене предыдущего решения 
министерства о слиянии этих двух, мягко говоря, 

не очень подходящих друг другу вузов.
Правда, конкретный статус готовящегося 

министерского документа, будь то распоряжение, 
приказ за подписью нового министра или реше-
ние коллегии Минобрнауки, по словам источника 
«МК» в этом образовательном ведомстве, пока не 
ясен. Но вопрос, по его словам, «судя по всему, 
решен окончательно, и подготовка документа 
идет полным ходом».

В геологоразведочном, как оказалось, тоже 
в курсе радостного события:

— Формально приказа об отмене решения о 
слиянии нашего университета с Университетом 
нефти и газа пока нет, но оно готовится и, похоже, 
в ближайшие дни будет принято, — подтвердили 
«МК» в РГГРУ. — Во всяком случае, мы очень наде-
емся, что к съезду геологов, который пройдет уже 
26–28 октября, все будет официально решено, и 
это станет прекрасным подарком, учитывая то, 
что большинство участников съезда являются 
выпускниками МГРИ.

«Коллектив института благодарит всех за 
поддержку и ожидает благополучного заверше-
ния этой эпопеи», — подчеркнули в РГГРУ. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

В  п о н е д е л ь н и к 
министр образо-
вания уволила с 
поста исполняю-
щего обязанности 
ректора ведущего 
педагогического 
вуза страны МПГУ 
Алексея Семенова. 
Сам ректор объяс-
няет случившееся 
желанием министра 
Васильевой поста-
вить на этот пост 
своего человека, 
бывшего прорек-

тора того же вуза Алексея Лубкова. Пи-
кантность ситуации придает тот факт, что 
новый потенциальный ставленник мини-
стерства два года назад ушел из МПГУ из-
за конфликта с Семеновым. А за месяц до 
сегодняшних кадровых перестановок, в 
сентябре 2016 года, Лубков занял высокий 
пост в Минобрнауки.

В понедельник информационные агентства 
сообщили, что министр образования и науки РФ 
Ольга Васильева уволила исполняющего обязан-
ности ректора Московского педагогического 
государственного университета (МПГУ) Алексея 
Семенова. В данный момент и.о. ректора МПГУ 
находится в больнице, после окончания лечения 
он будет официально уволен, а Минобр назначит в 
вузе врио ректора. На момент болезни Семенова 
его замещает первый проректор МПГУ Владимир 
Нечаев. В дальнейшем по закону в вузе должны 
пройти выборы нового ректора. Сперва ректора 
выберет ученый совет заведения, а затем кан-
дидатуру подтвердят в Минобре.

Алексей Семенов в 2013 году сменил на по-
сту ректора Виктора Матросова, который после 
многолетней работы в данной должности был 
уволен из-за скандала, связанного с фабрикой 
фальшивых диссертаций в учебном заведении. 
Но уже через несколько месяцев после начала 

работы Семенова в вузе разразился новый скан-
дал. Главные претензии общественности заклю-
чались в сокращении преподавательского соста-
ва, уменьшении ставок оставшихся, объединении 
факультетов вуза с целью заменить их деканов 
на своих людей.

В тот момент на стороне возмущенных пре-
подавателей вуза выступил и тогдашний про-
ректор МПГУ Алексей Лубков. 

— Благодаря покровительству бывшего ми-
нистра Дмитрия Ливанова Семенову удалось 
погасить конфликт и удержаться в своем кресле, 
— говорят в вузе. — Но ему пришлось пойти на 
значительные уступки. А Лубков после конфликта 
был вынужден уволиться из МПГУ. С приходом 
к власти нового министра Семенов лишился 
былой поддержки в верхах, а одобрения препо-
давателей ему заслужить так и не удалось, судя 
по всему, это и привело к его отставке.

Сам Алексей Семенов ситуацию со своей 
отставкой прокомментировал так:

— О грядущей отставке мне стало известно 
в прошлую среду на совещании в Минобрнауки. 
Заместитель директора Департамента госу-
дарственной политики в сфере высшего обра-
зования Минобрнауки Алексей Лубков в своем 
докладе открыто заявил, что его не устраивает 
качество моей работы на посту и.о. ректора. В 
нашей среде это было воспринято как очевидный 
сигнал о скором освобождении от должности. 
С Алексеем Лубковым нас связывают давние 
отношения. В 2013 году, когда министр Ливанов 
назначил меня и.о. ректора МПГУ, я пригласил 
его на работу в качестве проректора, учитывая, 
что он много лет ранее проработал в данном 
вузе, хорошо знал его специфику и пользовался 
поддержкой общественности МПГУ. Уже в пер-
вый год моей деятельности в вузе были начаты 

серьезные реформы, по вопросам их проведения 
у нас с Алексеем Владимировичем возник ряд 
серьезных разногласий. В результате этих раз-
ногласий в конце августа Лубков покинул свой 
пост, а я на протяжении двух лет, на мой взгляд 
вполне успешно, продолжал руководить вузом. 
Со сменой министра изменилась и официальная 
политика власти в сфере образования. В сентя-
бре этого года Лубков перешел работать в Миноб-
рнауки России, он пользуется поддержкой Ольги 
Васильевой, и она видит его на посту ректора 
МПГУ. Я уверен, что в положенный срок именно 
Алексей Лубков будет на официальных выборах 
избран ректором нашего вуза. Безусловно, его 
поддерживает часть общественности вуза, но 
расположение министра образования в этом 
вопросе сыграет решающую роль. Что касается 
моего участия в деятельности вуза, то оно будет 
зависеть от позиции министра образования и 
самого Алексея Лубкова на этот счет, будут ли 
они нуждаться в моей помощи. Конечно, с МПГУ 
связана часть моей жизни, мне бы очень хотелось 
продолжить работу над текущими проектами и 
планами на дальнейшее развитие вуза.

Тем временем источник «МК» в МПГУ рас-
сказал, что на самом деле ситуация в вузе раз-
вивалась не совсем так: «Преподавательская 
общественность с самого начала была против 
той работы, которую новый и.о. ректора затеял 
в вузе. Всех возмущало, что Семенов три года 
работал в МПГУ без всяких выборов, по сути на 
птичьих правах. После назначения нового мини-
стра Семенов понял, что его дни во главе вуза 
сочтены, поэтому и стал стараться перевернуть 
ситуацию с ног на голову. По нашей информации, 
в пятницу Алексей Лубков пытался связаться 
с ним и спокойно договориться о дальнейшей 
работе. Семенов мог написать заявление по 
собственному желанию и продолжить работу 
в другой должности, но вместо этого он начал 
раздувать скандал и трубить о своей отставке. На 
данный момент приказа об увольнении Семенова 
в вузе никто не видел, информации о том, что 
МПГУ возглавит Лубков, тоже нет, возможно, это 
лишь фантазии Семенова. Лубков совсем недав-
но занял высокую должность в министерстве, не 
факт, что он сменит ее на кресло ректора».

Светлана ЦИКУЛИНА.

Минобрнауки отзывает 
решение о ликвидации 
РГГРУ-МГРИ

ПРОФЕССИИ ГЕОЛОГА РАЗРЕШИЛИ УЦЕЛЕТЬ

ТАЙНА ОТСТАВКИ РЕКТОРА МПГУ
Алексей Семенов 
рассказал «МК», 
кто лишил его должности
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ6 СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Образцовая тетрадь ученика перво-
го класса 1964 года вызвала шквал 
отзывов в Интернете. Пользователи 
разделились на два лагеря. 

Одни сожалели, что каллиграфия 
незаслуженно забыта, что вместе с ней 
из школ ушла культура письма.   

«Недавно на почте заполняла 
бланк на посылку, приемщица заме-
тила: «Какой четкий, красивый почерк. 
Сейчас редко кто так пишет». А я из той, 
еще советской школы, где под чисто-
писание отводили большое количество 
часов, — делится Людмила Васильевна. 
— Это то хорошее, что досталось нам в 
наследство от царской России. Прописи 
были нашей настольной книгой. Заставляя 
по сотне раз выводить пером одни и те же 
крючки и петельки, у нас вырабатывали 
усидчивость и концентрацию внимания. 
Мне 74 года, а я, как бы ни торопилась, всег-
да пишу четко и ровно. По-другому не могу, 
так научили». 

«Перечитал вчера письма деда, адре-
сованные бабушке, и записки отца, которые 
он писал маме в роддом. В эпоху чернильных 
ручек, похоже, у всех был отличный почерк. В 
рукописных текстах лучше чувствуются эмо-
ции, которые переживали близкие», — рас-
сказывает Иван. 

Многие в ленте сходились во мнении, что 
каллиграфия — это еще и приобщение к красоте. 
«Сейчас эта «буржуазная дисциплина» исчезла из 
школьной программы. Что в результате? У меня 
дочь — учитель русского языка и литературы. 
Проверяя дома тетради, иной раз показывает 
мне сочинения учеников. Мы вдвоем не можем 
разобрать почерк детей. Я считаю, что косое, не-
разборчивое письмо — это в чем-то неуважение 
к учителю. Каллиграфия в свою время «дисципли-
нировала» руку и учеников в целом», — делится 
Нина Георгиевна. 

Собеседники в ленте сетовали, что каллигра-
фию сейчас можно встретить только на логотипах, 
отпечатанных открытках и в надписях на памят-
никах на кладбище… 

«В паспорте на штампе о регистрации брака 
работник ЗАГСа вписала фамилию жены небреж-
ным почерком, к тому же шариковой ручкой, — воз-
мущается Евгений. — Стал перебирать документы. 
Вот в свидетельстве о рождении все сведения 
написаны красивым каллиграфическим почерком. 
Чувствуется, что это — документ. Его приятно 
взять в руки».    

Среди пользователей было немало тех, 
кто по собственной инициативе начал изучать 
каллиграфию.  

«Свой почерк у меня неважный, а когда беру 
в руки перо, пишу очень красиво, — признается 
Анна. — Пока вывожу букву за буквой, полностью 
успокаиваюсь. Для меня занятие каллиграфией — 
это и творчество, и профилактика стресса».  

Но у любителей красивого, изящного письма 
нашлось немало противников. 

«К чему в наш цифровой век эта экзотика? 
Писать сейчас стальным пером — все равно что 
варить обед в русской печи…» — высказывался 
Геннадий.  

«Меня в детстве учили писать перьевой руч-
кой. До четвертого класса у нас шариковые ручки 
были запрещены. Впечатления — самые ужасные, 
врагу не пожелаешь. Говорили, что потом почерк 
будет хорошим. Ничего не вышло. Пишу плохо», 
— откровенничает Сергей. 

Пользователи сожалели, что столько сил и 
энергии, достойной лучшего применения, ухо-
дило на то, чтобы овладеть технической стороной 
этого письма… 

Вот и коллега напомнил, что Наполеон на-
столько неразборчиво писал, что его письма рас-
шифровывал специально обученный секретарь. А 
рукописи Льва Толстого могла разобрать только его 
жена. Она и переписывала их начисто. И это не по-
мешало полководцу и писателю стать великими. 

Оппоненты спрашивали: «Зачем ныне умение 
красиво писать?» «Зачем сейчас вообще нужна руч-
ка, когда есть «клава» (клавиатура на компьютере. 
— Авт.), электронная почта и принтер? В Амери-
ке, например, в некоторых штатах чистописание 
вообще переведено в разряд необязательных 
предметов».

Зато в Германии письмо перьевой ручкой в 
начальной школе закреплено федеральным за-
коном. Считается, что чернила в ней подаются в 
пишущий узел плавно, дети меньше устают, пишут 
более осознанно и концентрированно. 

Чтобы понять, что еще очень важное закла-
дывается в раннем возрасте вместе с умением 
красиво писать, я отправилась в земскую гимна-
зию, в подмосковную Балашиху.

«Обучение 
в движении»        

Школа это муниципальная, но очень необыч-
ная. Идею земской школы, которые ранее действо-
вали в сельской местности в земских губерниях, 
подсказал организаторам писатель и обществен-
ный деятель  Александр Солженицын. 

— Обучение у нас осуществляется с соблю-
дением таких принципов, как народность и духов-
ность, — говорит директор  Галина Викторовна 
Кравченко. — Во главу угла мы ставим воспитание 
и здоровьесбережение учеников.  

Школяры осваивают знания по особым тех-
нологиям, разработанным педагогом-новатором, 
доктором медицинских наук Владимиром Базар-
ным. В итоге ученики в процессе учебы не только 
сохраняют, но и укрепляют свое здоровье. 

В этой гимназии никто не скажет ученикам 
на уроке: «Не вертись!», «Сиди смирно!». Система 
Базарного построена на раскрепощении. 

— В обычной школе детей заставляют часами 
сидеть в одной позе, склонившись над партой. 
Но уже доказано, что при обездвиживании геном 
не работает, — говорит автор метода, академик 
Российской академии творческой педагогики, 
руководитель научно-внедренческой лаборато-
рии Владимир Базарный. — При многочасовом 
сидении ионы кальция выпадают в соли кальция, 
а это путь к атеросклерозу. Поэтому у нас уроки 
проходят в движении.

Половина урока часть учеников сидит за пар-
тами, другая часть — стоит за конторками, которые 
напоминают трибуны для выступлений со сцены. 
Обувь дети при этом снимают. Стоят в носках на 
специальных массажных ковриках, сплетенных 
из мелких деревянных шариков. 

Через 20 минут звучит звонок — фрагмент из 
классического произведения, — и ученики вста-
ют на зарядку. Она особенная. Идет разминка 
не только мышечно-телесная, но и выполняются 
упражнения для глаз. 

Потолки в кабинетах гимназии все разлинова-
ны. Штрихпунктирными линиями нанесены овалы 
красного и зеленого цветов, квадраты желтого и 
восьмерки синего. По ним ученики и следят — во-
дят  на разминке глазами. 

Зарядку проводят сами школьники. Когда мы 
заглянули на урок немецкого языка,  ученик, вы-
полняя упражнения на зрительную координацию, 
подавал команды одноклассникам на немецком. 
Такой вот офтальмологический тренажер.  

После зарядки те, кто сидел за пар-
тами и стоял за конторками, меняются 
местами. 

— У нас происходит обучение в дви-
жении, — говорит заместитель директо-
ра по воспитательной работе Марина 
Анатольевна Боярчук. — Есть те, кто 
говорит: «Можно я не буду садиться?» 
А есть дети медлительные, им хоте-
лось бы, конечно, подольше посидеть. 
Но необходимость требует для всех 
сесть-встать. Около конторки можно 
поменять позу, походить рядом с 
ней, присесть, помассировать ноги. 
При таком методе у учеников не 
нарушается осанка и не замед-
ляется рост.

При этом вся школьная 
мебель регулируется под рост 
ребенка. 

— Заметили на двери при 
входе в кабинеты цветные на-
клейки? — спрашивает Гали-
на Викторовна Кравченко. — 
Это ростовые ленты. Ребята 

встают рядом, измеряют свой рост 
и выбирают ту парту и конторку, которые помечены 
тем же цветом. 

«Шарики за ролики»
Второй важный момент — все ученики гим-

назии пишут перьевыми ручками. В чернильницы 
перья, конечно, не макают. В арсенале у школяров 
современные ручки с металлическим пером и 
сменными чернильными картриджами. 

Учителя говорят, что перо требуется держать 
под определенным углом, в нужной позиции, 
иначе ручка просто не будет писать. И таким об-
разом кисть ребенка приручается к правильному 
положению руки. 

— Перьевые ручки очень важны, — говорит 
в свою очередь академик Владимир Базарный. 
— Наша внутренняя жизнь устроена по ритми-
ческому строю. Это и импульс мозга, и частота 
дыхания, и биение сердца… И этим ритмам как 
раз отвечает утонченное, каллиграфическое 
импульсно-нажимное письмо. 

По мнению ученого, в процессе письма пе-
рьевой ручкой ребенок постепенно вырабатывает 
моторный автоматизм, сообразный природе его 
эндогенных биоритмов: чередования усилий — 
нажимов и расслаблений — отрывов. 

— Наш мозг — это итог совершенствования 
функциональных способностей руки и речевых 
мышц. Наши пальцы сотни тысяч лет, как спицы, 
вяжут ажурную вязь. Только вязь эта — наша 
нейродинамика мозга.

Владимир Базарный предлагает использо-
вать перьевую ручку не все школьные годы. По 
мнению ученого, главное — выработать ритмику, 
пластику усилий и расслаблений. Потом этот ритм 
сохраняется при использовании любой ручки. 

Но шариковую ручку, массовое производство 
которой в Советском Союзе началось осенью 1965 
года на швейцарском оборудовании, Базарный 
считает для младших школьников абсолютным 
злом.  

— Сегодня во главу угла поставили скоро-
пись и  скорочтение. Ребенка за уши потянули за 
скоростной информатизацией без учета его по-
тенциала и развития. Что такое шариковая ручка 
с ее безотрывным письмом? Зайдите сегодня в 
школу, посмотрите, как дети ими пишут. Сидят 
все скрюченные, напряженные. Потрогайте их 
мышцы живота и спины. Они же окаменелые! При 
безотрывном письме, при постоянной мышечной 
напряженности угнетается и разрушается ритми-
ческая основа в организации непроизвольной мо-
торики. Отсюда у современных детей боли в спине 
и куча болезней. Как только ввели шариковые 

ручки, многие психологи и психиатры стали бить 
в набат. У детей упали учебно-познавательные 
способности, изменились психика, интеллект. 
Такая вот трагедия на кончике пера.

Учителя гимназии всецело поддерживают 
Базарного. 

— Перьевыми ручками ученики пишут более 
осознанно и грамотно, темп замедляется, есть 
время на обдумывание, — говорит преподаватель 
истории и обществознания Ирина Николаевна 
Павлова. — Частота нажатий на перо совпадает 
с биением сердца. Все происходит гармонично, 
появляется внутреннее спокойствие.  

Мне приходилось наблюдать, как дети на-
столько давят на шариковую ручку, что след от нее 
отпечатывается аж на трех-четырех страницах.  

— Перьевая ручка же не предполагает таких 
усилий, она сама скользит по бумаге очень плав-
но. При этом снимается нагрузка с руки, — говорит 
преподаватель Павел Николаевич Лозбенев. 

Я сама в школьном музее попробовала 
писать перьевой ручкой, окуная ее в черниль-
ницу. Сначала буквально скребла металлом 
по бумаге. Потом интуитивно нашла нужный 
наклон и определила то количество чернил, 
которое требовалось, чтобы не посадить кляксу. 
Скользящее по бумаге перо само подсказывало, 
где нужно было надавить, чтобы получилась 
более толстая линия, а где ослабить нажим. 
В результате вывела: «В ворота гостиницы гу-
бернского города въехала рессорная бричка…»  
Рука на самом деле не напрягалась, за каждым 
нажимом следовала легкая, волосная линия, 
во время которой рука отдыхала. Оторваться 
от завораживающего письма было сложно, но 
меня ждали ученики.

«Мальчики предлагают 
сюжет, а девочки — 

описание»
Еще одна особенность гимназии — раз-

дельные классы для мальчиков и девочек. 
По мнению Базарного, девочки в начале 

обучения на 2–3 года духовно и физически 
опережают по своему развитию мальчиков. 
Их нельзя смешивать в классах по кален-
дарному возрасту. 
— Согласно исследованиям, если мальчи-

ки оказываются окруженными более сильными 
девочками, то у одних мальчишек формируются 
женские черты характера: прилежность, послу-
шание, усидчивость, стремление услужить, по-
нравиться, отсутствие протестных установок. У 
других мальчиков складывается комплекс не-
вротического неудачника, — считает  академик 
Владимир Базарный. — Самое саморазруши-
тельное переживание для мальчиков — быть 
слабее девочек.

Поэтому для них лучше учиться раздельно. 
— По этой программе мы работаем уже 15 

лет, — говорит директор гимназии Галина Вик-
торовна Кравченко. — Содержание образования 
одинаковое, а требования разные. Что касается 
мальчиков, мы учитываем, что они следуют ин-
струкции, не любят повторений, долгих объясне-
ний. Им импонирует смена событий, всевозмож-
ные соревнования, они любят самостоятельно 
искать новые пути, быть первооткрывателями. У 
девочек все по-другому. Им нужно подробно объ-
яснять тему, приводить примеры и только потом 
предложить решить задачку. Или, например, по 
литературе мальчики предлагают, как правило, 
сюжет, а девочки — описание. 

Раздельно-параллельное обучение с боль-
шим воодушевлением поддержала побывавшая в 
гимназии княгиня Ольга Николаевна Куликовская-
Романова (вдова Тихона Куликовского-Романова 
— родного племянника Николая II).

Учителя считают, что в раздельных классах  
дети лучше развиваются. Особенно это касается 
мальчиков, которые принимают мужскую модель 
поведения. 

— Девочки в младших классах развиваются 
быстрее, но мальчишки зато потом «выстрелива-
ют», — считает преподаватель Павел Николаевич 
Лозбенев. 

— Я веду уроки в классах мальчиков и дево-
чек. Они действительно по-разному взрослеют, 
и уроки мы строим по-разному, — поддерживает 
коллегу преподаватель истории Татьяна Алексе-
евна Назмиева. 

Заместитель директора по воспитательной 
работе Марина Анатольевна Боярчук признается, 
что любит больше работать в классе мальчиков 

— Парни, как мне кажется, более искренние, 
жалостливые, активные, открытые. Они очень 
надежные, принципиальные, самостоятельные, 
правдивые, — говорит Марина Анатольевна. — 
У девочек среднего и старшего возраста чаще 
бывает, что думают они одно, говорят другое, а 
поступают совершенно другим образом.

Учителя говорят, что даже литературу для 
внеклассного чтения они стараются подбирать с  
учетом гендерных особенностей детей. 

— Для мальчиков рекомендуем произве-
дения, где есть примеры чести, совести, благо-
родства, силы духа, мужества, — говорит Марина 
Анатольевна. — Для девочек подбираем книги, 
где есть примеры чистоты, девичьей скром-
ности, трудолюбия, женской верности. Когда у 
нас проходят совместные мероприятия, а это 
праздники, вечера, спектакли, поездки, мы это 
все разумно сочетаем.

— А я больше люблю классы девочек, — 
говорит преподаватель Елена Андреевна Хар-
ламова. — Девочки — это непостижимый мир 
женской логики и интуиции. Мне очень интересно 
наблюдать, как они взрослеют и хорошеют, как 
у них меняются акценты. 

Своими наблюдениями также делится пре-
подаватель истории и обществознания Ирина 
Николаевна Павлова:

— Мальчишки быстрее схватывают мысль, 
умеют хорошо анализировать и сравнивать. Дис-
циплину в классе мальчиков всегда наладить про-
ще. У девочек урок проходит более размеренно, с 
ними приходится отвлекаться. Могут обидеться, 
и мне приходится их успокаивать. Мальчишки же 
пошутили друг над другом, посмеялись, тут же 
забыли, начали дальше работать. 

Дискуссию продолжает преподаватель ан-
глийского языка Мария Евгеньевна Журавлева:

— Мальчики на самом деле здорово конкури-
руют между собой. Они все хотят быть лидерами, 
в отличие от девочек. С девочками работать 
труднее. Например, если одна из них не знает 
ответ на какой-то вопрос, молчат все. Девочки 
боятся ошибиться, они очень эмоционально и 
остро реагируют на  неудачу. 

Кстати, особую роль в жизни гимназии игра-
ет Совет отцов. И собрания в классах здесь про-
водят сами родители. Как и утверждают меню в 
столовой, которую в гимназии называют трапез-
ной. У детей есть возможность заранее выбрать 
себе блюдо по вкусу. 

За здоровьем гимназистов скрупулезно 
следят. Ученики регулярно проходят экспресс-
диагностику. Гимназию курирует НИИ гигиены 
детей и подростков. 

— У нас дети в четыре раза реже болеют, 
— говорит Владимир Базарный. — Они быстрее 
растут. К выпускному классу средний рост парней 
составляет 182 сантиметра. У них нет сколиоза, 
сохраняется и даже улучшается зрение.

По «Базарному» в России и ближнем зару-
бежье работают свыше тысячи школ и детских 
садов, в одной только Республике Коми — 490 
образовательных учреждений. Сейчас метод 
активно внедряется в школы Азербайджана. В 
то время как в Москве по здоровьесберегающим 
технологиям Базарного работает только одна-
единственная школа №760 имени Маресьева.  

Светлана САМОДЕЛОВА.Светлана САМОДЕЛОВА.

Певица Юлия Ковальчук любит активное 
времяпровождение на свежем воздухе: то рыбку 
словит, причем так, что любой мужчина поза-
видует, то яблоки с деревца…

— Не надо думать, что я заядлая сумасшед-
шая дачница, которая будет хвастаться кабачка-
ми и баклажанами. Но это прям наша гордость! 
Посадив яблоню прошлой осенью, собрать ведро 
с одного небольшого деревца — это улыбка до 
ушей! — ликует красавица блондинка.

Что можно сделать с килограммами со-
бранных яблок, чтобы добро не пропало, рас-
сказывает наш эксперт Дмитрий Шамбуров:

Рецепт — Сделайте начинку для яблоч-
ного пирога: порежьте очищен-

ные яблоки мелким кубиком, добавьте сахар, 
цедру апельсина и лимона, а также набор рож-
дественских специй (корица, имбирь, гвоздика, 
мускатный орех, бадьян). После закипания можно 
добавить немного рома или бренди и проварить 
до размягчения яблок. Закатайте в банки, и зи-
мой вас будут ждать пироги, пирожки и штрудели! 
А взрослая аудитория может подогреть яблочную 
смесь вместе с красным сухим вином, получив 
вариацию глинтвейна…

Яна Рудковская и Евгений Плющенко 
умеют поражать окружающих не только своими 
профессиональными успехами, но и, так сказать, 
не совсем профессиональными… Каждое лето 
супруги, вооружившись всем необходимым, 
ходят в лес за грибами. В прошлом году звездная 
пара собрала несколько десятков килограммов 
грибов — и в этом сезоне, кстати, ничуть не 

уступила прошлогоднему «улову»! Только сейчас 
Яна справилась со всем сама. Поклонники даже 
начали сомневаться в ее способностях: мол, не 
могла хрупкая женщина сама собрать столько 
грибов, да еще и каких! На подобные нападки 
Яна ответила очень просто: «Кто там не верил, 
что мы сами собираем грибы на своей терри-
тории? Девочки, привезу вам всем на супчики 
белые грибы, кто просил и ждет», — написа-
ла продюсер в социальной сети и подкрепила 
надпись видеодоказательством, где она лично 
занимается сбором грибов. Вот так!

Рецепт — Обработайте лесные грибы 
— почистите, отварите, просу-

шите на полотенце и обжарьте на сливочном 
масле, с луком, чесноком и тимьяном, а затем 
закатайте в банки просто так или измельчите в 
комбайне в икру — будет отличная намазка для 
тостов! Или же после отваривания заморозьте, 
порезав на небольшие кусочки, и зимой просто 
поступайте так, как со свежими!

Лолита Милявская — девушка яркая и 
необычная, поэтому и ее сбор урожая этим 
летом оказался непохожим на других. Певица 

решила пройтись по участку и собрать… мяту. И 
не просто собрать, а сделать из нее настоящий 
кулинарный изыск!

— После гастролей по Крыму решила сва-
рить варенье из мяты. Попробовала на рынке 
— очень вкусно! Мяты на даче много! Сироп по-
лучился, как настоящий мед. Очень советую!

Лолита лично поделилась своим необычным 
рецептом:

Рецепт — Один килограмм сахара, мяты 
— большой пучок. Порезать нож-

ницами по листикам (я резала со стеблем). Сва-
рить сироп: залить сахар холодной водой (не 
больше литра) и прокипятить. Потом положить 
мяту в горячий сироп и оставить на ночь. Утром 
— пять минут кипения. И так — три дня по пять 
минут. Последний раз добавить чуть-чуть ли-
монной кислоты (щепотку в кипящую мяту) — и 
разливайте в банку! Не варите много! Банки 
вполне хватит для чая, к сырникам и прочему. И 
помните: мужчинам не рекомендуют мяту… Ме-
лиссу — можно. Не будем рисковать, их и так не 
очень много. Приятного вам аппетита!

Актриса и телеведущая Лариса Гузеева 
этим летом лакомилась сочными ягодами, кото-
рыми ее одарила природа. Но кое-что оставила 
и на потом! Земляника, малинка — есть чем 
скоротать холодные декабрьские, январские и 
даже февральские деньки.

— А вы уже баночки приготовили? Зимой 
— чай. С любимыми. С друзьями. Не ленитесь! 
— призывает Гузеева своих поклонников.

Дмитрий советует с помощью этих ягод 
приводить себя в тонус зимой и бороться с про-
студными заболеваниями.

Рецепт — Из земляники можно сделать 
пятиминутку (1 часть сахара на 3 

части земляники) — так вы сохраните больше 
витаминов и живой вкус ягоды. Гурманы могут 
добавить немного цедры и сока лайма или не-
много измельченных листьев базилика. С мали-
ной советую поступить так: заморозить и зимой, 
в сезон простуд, бросать ягоды в горячий чай 
или есть просто так, размороженными. При за-
морозке все витамины и полезные свойства ягод 
сохраняются почти на 100%!

А вот кто действительно отличился от всех, 
так это Дима Билан! Не зря ведь говорят: та-
лантливый человек талантлив во всем. Вот артист 
это и доказал, собирая лук на участке…

Рецепт — Лук может стать находкой для 
привередливого гурмана и глав-

ным открытием новогоднего стола, если сварить 
из него луковый мармелад (отличная компания 
для брускеттов с паштетом!). Или же можно за-
катать банки с заготовкой для любимого фран-
цузами лукового супа! Элементарно, бюджетно 
и очень согревающе! — делится рецептом шеф-
повар.

Майя ГВИЛАВА.Майя ГВИЛАВАМЯТНОЕ ВАРЕНЬЕ ОТ ЛОЛИТЫ, ЛУК ОТ БИЛАНА: ЗВЕЗДЫ СОБРАЛИ УРОЖАЙ«МК» выяснил, что выросло на грядках у популярных артистов

«Названы уже два российских миллиардера, 
спонсирующих Трампа: Винокур и Лещенко. У 
меня всё… Занавес. Желательно железный», — 
потешается один из комментаторов.

«Забыли сказать, что он (Трамп) еще и 
лучший друг Льва Лещенко :) бытуют слухи, 
что они с Лещенко вообще братья-близнецы, 
которых в детстве разлучило кровавое КГБ», 
— иронизирует другой.

Мы связались с самим Львом Лещенко и 
попросили звезду российской эстрады, кото-
рый, к слову, отличается наивысшей степенью 
интеллигентности, прокомментировать эти 
потешнейшие обвинения из-за океана:

— Ситуация — на уровне глупости, такой 
казус определяет всю работу американских 
СМИ! Ведь столько материалов они перера-
ботали и даже не удосужились посмотреть 
фотографию! — искренне удивился Лев Ле-
щенко в разговоре с «МК» некомпетентности 
работников предвыборного штаба Клинтон. 

— Мы же русские люди — не азиаты со схо-
жими для европейцев чертами лица, чтобы 
нас перепутать! Вот если бы они приехали 
на Олимпиаду, а не бойкотировали ее, они 
бы знали, как я выгляжу! Только бы им задеть 
Россию: ущипнуть, уколоть, подставить, и не-
важно каким способом!..

— Не планируете подать на них в суд? 
Ошибка есть ошибка: пусть платят!

— Конечно, я воспринял это со смехом… С 
другой стороны, раз назвали миллиардером — 
пусть положат пару миллионов на счет в амери-
канских долларах. Испортили мой имидж, вдруг 
соединили с каким-то негативом… Российский 
пенсионер Лев Лещенко спонсирует предвы-
борную кампанию Трампа! Ну так поддержите 
эту мульку — у меня, скажем, есть фонд для 
финансирования детского дома для детей с 
ограниченными возможностями, вот и дайте 
туда денег! Раз вы меня так обидели! Нет, я в 
действительности не обижаюсь, но просто это 
та ситуация, когда люди готовы говорить о чем 
угодно, лишь бы говорить…

— Вы сами кому отдаете предпочтение 
в этой предвыборной борьбе: Клинтон или 
Трампу?

— Что за вопрос? Конечно, Трампу! Я же 
его спонсировал! (Смеется.)

— Вы обсуждали эту ситуацию с 
Агаларовым?

— Да, он мне сказал: «Ну ты же хотел про-
славиться на весь мир! Вот и прославился!» 
Мы искренне посмеялись. Жена Ирина читает 
мне по телефону (сам-то я не успеваю, так как 
бегу с записи на концерт) отзывы в Сети — а 
комментарии там огонь! — и говорит: «Это твоя 
минута славы!»

— То есть, чтобы проснуться знамени-
тым на весь мир, можно не быть полвека 
звездой российской сцены — достаточно 
один раз «профинансировать» предвыбор-
ную кампанию Трампа?

— Да, да! Весь день угораем над этим. Те 
ребята, конечно, с этим роликом обо… Ну, скажем 
более корректно — облажались.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЛЕЩЕНКО НЕ ПРОТИВ ПАРЫ 
МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ ЗА КАЗУС
«Российский пенсионер спонсирует предвыборную 
кампанию Трампа! Так поддержите эту мульку — 
дайте денег детдому, который я опекаю!»

ЯБЛОКО ОТ ЗВЕЗДЫ НЕДАЛЕКО ПАДАЕТ

ШКО   А 
V

Что мы потеряли 
и приобрели, 
отказавшись  
от перьевой ручки  
и каллиграфии

В социальную сеть недавно выложили школьную 
тетрадь ученика первого класса 1964 года, являющуюся 
просто образцом каллиграфического почерка. Плавные 
линии — одна к одной, все завитки и крючки четко 
прописаны, твердые штрихи чередуются с мягкими… 
Пользователи не преминули выразить восторг: «Вот 
это культура письма!», «Умели ставить руку в советской 
школе!», «Современным детям это не под силу, они 
пишут как кура лапой».   
Но, как выяснил «МК», дело не только в 
эстетике. Искусство красивого и изящного 
письма развивает мелкую моторику, что, 
в свою очередь, является стимулом для 
интеллектуального развития ученика. 
А пластика усилий и расслаблений при 
письме перьевой ручкой соответствует 
нашему внутреннему ритму.  
В России есть немало школ, которые 
работают по здоровьесберегающим 
технологиям, разработанным доктором 
и педагогом-новатором Владимиром 
Базарным.  
Каково это — писать пером в ритме 
биения сердца, решила проверить спецкор 
«МК», для чего отправилась в земскую 
гимназию — муниципальное автономное 
общеобразовательное учреждение городского 
округа Балашиха. 

на кончике
пера

Какой урожай собрали популярные артисты  
со своих грядок этой осенью?

«Что посеешь, то и пожнешь» 
— эта поговорка особенно 
близка дачникам, выращи-

вающим на своем огороде различ-
ные дары природы. Ведь тем, что ты 
посадил у себя на участке, можно 
прокормиться аж до следующего 
года! Звезды российского шоу-
бизнеса знают в этом толк, поэтому 
все лето активно собирают урожай, 
а кто-то даже закрывает банки со 
своим «уловом» на зиму. Шеф-повар 
Дмитрий Шамбуров рассказал «МК», 
что можно приготовить из собранно-
го звездами урожая и как сохранить 
его на долгий срок.

Дональд Трамп заявил, что в 
случае победы на выборах 
готов встретиться с Влади-

миром Путиным еще до инаугура-
ции. Но в действительности Дональ-
ду надо было бы встретиться с еще 
одним человеком, а именно с 
народным артистом России Львом 
Лещенко. Ведь это именно он, как 
заявил предвыборный штаб канди-
дата Хиллари Клинтон, спонсирует 
его предвыборную кампанию. 
Российские пользователи сети 
Интернет между тем от души 
оттоптались на ошибке создателей 
соответствующего видеоролика, в 
котором Лещенко, видимо, перепу-
тали с Арасом Агаларовым, ведь 
именно фамилия последнего 
звучит, когда на видео идут кадры с 
изображением известного каждому 
русскоговорящему человеку 
артиста.
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На Новой сцене Вахтанговского театра сыгра-
ли премьерный спектакль с вполне мирным 
названием «Наш класс». Школа, уроки, пере-
мена, однако более страшного урока истории, 
пожалуй, я давно не видела. Пьеса Тадеуша 
Слободзянека о самой позорной странице 
Польши — отношении поляков к евреям во вре-
мя Второй мировой войны. С подробностями с 
премьерного показа — обозреватель «МК».

В Москву на премьеру приехал сам автор 
Тадеуш Слободзянек. Такой крупный, под два ме-
тра мужчина в очках и черном строгом костюме. 
С ним жена, удивительно похожая на балерину 
Илзе Лиепу. Он строг и требователен к театрам, 
вознамерившимся ставить его пьесу: разрешит 
к постановке только после просмотра записи 
репетиций. Театр запись предоставил, рабочий 
материал драматурга устроил. И теперь его «Наш 
класс» — первая постановка в России пьесы, ко-
торая с 2008 года идет в тридцати театрах мира, 
— успех везде. Последняя состоялась совсем 
недавно в Токио. 

И вот сценическое пространство с весьма 
аскетичной декорацией Александра Боровского, 
мастера минимализма. Только десять школьных 
досок, на которых белым мелом выведены имена 
— Зоська, Рахелька, Абрам, Якуб, Менахем, Рычек, 
Дора, Зигмунд и так далее… — и даты рождения 
и смерти вплоть до 2003 года. Но двое закончили 
жизнь в 41-м и 42-м. Кто эти ребята? Как погибли 
— сами или помогли?

А вот и они — мальчики и девочки, все 
маленькие, отчаянно юные, легкомысленные. 
Впрочем, возраст, с которого начинается наше 
знакомство с ними, не определен — разные 
этапы от первого звонка, первой влюбленности 

переходного возраста до зрелости и старости. У 
одних — добропорядочной, у других — бесслав-
ной и позорной. Слободзянек написал историю 
всего одного класса из маленького городка, ко-
торый точно зеркалил жизнь целого поколения 
и страны накануне и во время войны. Это зерка-
ло жуткое и страшное, потому что правдивое. А 
правда — это больно.

Ничего не придумано, не преувеличено: кто 
читал историю или интересовался, знает, что с 
еврейским вопросом в Польше дело обстояло 
весьма не просто и трагично. С одной стороны, 
здесь традиционно было самое большое количе-
ство евреев в Европе, в Варшаве целые кварталы 
заселены евреями разных сословий и достатка — 
евреи-врачи, евреи-адвокаты, артисты, ювелиры, 
работяги. А с другой... Вот эта другая сторона 
прописана у Слободзянека в историях героев, 
рассказанных ими самими же. 

Еще нет войны и в помине, еще все вместе 
играют, мальчишки влюбляются в девчонок, тан-
цуют с ними — по Рахельке страдает Рысек, а 
над ним все смеются. Все, кажется, неплохо, но 
национальный вопрос... «Прошу поляков читать 
молитву. Только поляков». Четыре юных поляка, 
усевшись один за одним на табуретках, нудно 
повторяют за ксендзом слова.

Один из десяти — Абрам — уезжает с ро-
дителями в Америку и шлет из-за океана своим 
одноклассникам письма, совершенно не зная, что 
с приходом немцев началось в его родном городке 
и как некоторые из его друзей превратились в... 
палачей. Даже своих возлюбленных… Именно их 
руками пишутся доносы администрации сначала 
Красной Армии, а с приходом немцев сжигаются 
евреи в сарае.

Из маленьких историй, мо-
нологов и диалогов маленьких 
людей режиссер Наталья Ковале-
ва (бывшая актриса любимовской 
«Таганки», ныне педагог сцениче-
ской речи Щукинского училища) 
выстраивает объемное действие. 
Как вихрь проносятся несколько 
жизней, слитых в одну. Люди до и по-
сле. Люди, стоящие перед выбором: 
предать или остаться человеком? От-
нять, чтобы разбогатеть, или отдать, 
чтобы кого-то спасти? Кто трус, а кто 
герой? Сложные жизненные испыта-
ния проходят не все, и каждый, даже 
безобидный, становится участником 
или свидетелем нравственного выбора 
семидесятилетней давности.  

Текст Слободзянека мощный, и 
постановщикам удалось очень хорошо 
уловить его нерв, его боль. Режиссер в 
структуру спектакля ввела элементы пла-
стической хореографии — они фиксируют 
острейшее эмоциональное состояние геро-
ев или ситуации, в которой они оказались. 
Интересно следить за судьбами десяти геро-
ев, трое из которых будут забиты и убиты в на-
чале войны. Конкретные истории как фундамент 
большого здания под названием жизнь.

Десять молодых вахтанговцев три года 
работали над этим великим текстом. И можно 
смело поздравить тех, кто до «Нашего класса» 
имел лишь небольшие роли, эпизоды в шумных 
спектаклях Вахтанговского. А здесь каждый по-
лучил шанс и блестяще его исполнил. Это Юрий 
Поляк, Владимир Логвинов, Эльдар Трамов, 
Максим Севриновский, Полина Кузьминская, 
Владимир Шульев, Алексей Гиммельрейх, Дарья 
Щербакова, Ксения Кубасова...

«Наш класс в 14 уроках истории» от Слобод-
зянека сегодня как никогда актуален для России, 
где все чаще вопреки фактам, очевидным и обо-
снованным, предпочитают мифы. 

Марина РАЙКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Квартира», в ко-
торой не уживутся два медведя. 4. Человек, 
сдающий экзамены за курс учебного заведе-
ния, в котором он не обучался. 10. Роман про 
Каменскую и ее бывшего любовника — про-
фессионального переводчика японской лите-
ратуры. 11. Упадок в развитии общества. 13. 
Работа, которая мастера боится. 14. Мадам 
Петухова для Кисы Воробьянинова. 15. Об-
лаченный в клетчатую юбку мужик с волынкой. 
16. Отсутствие присутствия на собрании. 18. 
Выговор, выдающий иностранца. 20. Накру-
чивание прямых волос на плойку или бигуди. 
22. Логическое умозаключение от общего к 
частному. 23. Пиявка по гастрономическим при-
страстиям. 24. Сезонное облысение деревьев. 
27. Химический или фармацевтический продукт. 
30. Продавец «чудодейственных» лечебных 
приборов по завышенной цене. 32. «Рапира», 
от которой защищает наперсток. 34. Осколок 
полена под кожей. 35. Отсутствие конкурен-
ции на рынке. 36. «Выдвиженец» из комода. 
38. Оптика филателиста. 39. «Трап», ведущий 
в сени избы. 40. Бездельничающий балбес. 
41. Углевод, что содержится в картофеле. 42. 
«Чипсы» из сала в яичнице.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Платок, заменяющий 
бюстгальтер в одной из моделей бикини. 2. 
Сезон, что пропела попрыгунья Стрекоза в бас-
не. 3. Резиновый «лапоть» поверх валенка. 5. 
Голодная птица, которой просо снится. 6. «За-
горелый» кусок хлеба, намазанный джемом. 7. 
Беда, которая не приходит одна. 8. «Трапезная» 
для работников завода. 9. Трибуна Ленина на 
Финляндском вокзале. 10. Соединение двух 
водных потоков. 12. Медаль для спортсмена, 
занявшего второе место на соревнованиях. 
17. Актерский междусобойчик с овощным на-
званием. 19. Сестра фазана и тетерева. 20. 
Улика для следователя. 21. Владелец телефона, 
который временно недоступен. 25. Учитель, 
рассказавший о Смуте и Ледовом побоище. 26. 
Врач, который помогает толстушке похудеть. 27. 
Решение суда после слушания уголовного дела. 
28. Двухпалубный самолет, предназначенный 
для перевозки большого количества людей и 
их багажа. 29. Вода, которой можно ошпарить-
ся. 31. Маленькие санки для катания с горки. 
33. Тип актерских ролей. 34. Птичка, которой, 
судя по названию, никогда не бывает жарко. 37. 
Банкротство банка. 38. Голубая героиня песни 
Моисеева и Трубача.

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

продаю

предлагаю

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

❑ календарики, открытки, 
фотографии б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

предлагаю

Мать задавили, 
щенки остались одни. 
9 пушистых комков: рыжие, черные 
и белые. 2 месяца. Ночи холодные, 
они скоро погибнут. Не останемся 
равнодушными! Они напуганы 
и беззащитны!

+7 (916) 120-05-19+7 (916) 120-05-19В добрые руки

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. 

Максимально!
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

221-11-03221-11-03

ПОМОЩЬ ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВНАРКОЛОГОВ      

МЕДИЦИНСКИЙМЕДИЦИНСКИЙ

НАРКОЦЕНТРНАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы.
т. (495)945-60-02

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66+7(910)455-66-66 м. «Пражская»м. «Пражская»
м. «Кунцевская»м. «Кунцевская»

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-964-580-37-70
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! По Москве

т. 8-903-135-07-36

❑ отдых!

т. 8-929-900-07-42

❑ отдых.

т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
м."Смоленская"
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс

м. "Отрадное"

т. 8-903-683-55-00,

м. "Медведково"

т. 8-963-694-47-47

❑ релакс
т. 8-926-783-41-50

❑ паспорт гражданина 
Афганистана 
Мохаммад Давод 
Хасибулла Саланги 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ отдых! 

Любая станция метро

т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Домодедовская"
т. 8-916-209-72-93

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве

т. 8-925-189-47-11

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых
т. 8-926-866-66-02

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр 
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98

Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения и частичного 
 снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление договора займа
■ Капитализация процентов не предусмотрена
■ При досрочном закрытии договора ставка
 рассчитывается как 0,1% годовых
ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

 
Срок займа*

 Процентная  Период выплаты
  ставка* процентов

«Мой пенсионер» 12 месяцев 15.5% В конце срока

«Срочный»
 От 6 месяцев 

11%
 

В конце срока
 до 12 месяцев

«На всякие  От 12 месяцев  Ежемесячная
нужды» до 3-х лет 

13.9%
 плата 

4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДЕКАДЫ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ МОСКВЫ И ПОДМОСКОВЬЯ И В ПОДПИСНЫХ ПУНКТАХ «МК» 
С 13 ПО 23 ОКТЯБРЯ ПРОХОДИТ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД ПО СПЕЦИАЛЬНЫМ ЦЕНАМ.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
ПО БУДНЯМ С 10.00 ДО 17.00
М. «УЛИЦА 1905 ГОДА», Д. 7, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ВХОД В «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 И 20 ОКТЯБРЯ С 8.00 ДО 20.00
ОБЕД С 14.00 ДО 14.30
Р-Н ЮЖНОЕ МЕДВЕДКОВО, УЛ. ПОЛЯРНАЯ, Д. 9, 
У К/Т «ПОЛЯРНЫЙ»
М. «СТРОГИНО», СТРОГИНСКИЙ БУЛ., Д. 9, У МАГ. «АВТО 49»
М. «БУЛЬВАР ДМИТРИЯ ДОНСКОГО», 
УЛ. СТАРОКАЧАЛОВСКАЯ, Д. 5 
Р-Н ГОЛЬЯНОВО, УЛ. ХАБАРОВСКАЯ, Д. 15, У ТЦ «МАНГО»
21 ОКТЯБРЯ С 8.00 ДО 20.00
М. «ОТРАДНОЕ», УЛ. ДЕКАБРИСТОВ, Д. 21
М. «ЩУКИНСКАЯ», УЛ. МАРШАЛА ВАСИЛЕВСКОГО, Д. 15/1 

Р-Н СОЛНЦЕВО, СОЛНЦЕВСКИЙ ПРОСП., Д. 21, 
У ТЦ «СТОЛИЦА»
М. «УНИВЕРСИТЕТ», ВЫХОД К МГУ
22 ОКТЯБРЯ С 10.00 ДО 16.00
М. «ОТРАДНОЕ», УЛ. ДЕКАБРИСТОВ, Д. 21
М. «ЩУКИНСКАЯ», УЛ. МАРШАЛА ВАСИЛЕВСКОГО, Д. 15/1 
Р-Н СОЛНЦЕВО, СОЛНЦЕВСКИЙ ПРОСП., Д. 21, У ТЦ «СТОЛИЦА»
М. «УНИВЕРСИТЕТ», ВЫХОД К МГУ

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
19 — 21 ОКТЯБРЯ С 10.00 ДО 16.00
МГУ ИМ. М.В.ЛОМОНОСОВА, ЛЕНИНСКИЕ ГОРЫ, Д. 1, ГЛАВНОЕ 
ЗДАНИЕ, ХОЛЛ 1-ГО ЭТАЖА
25 И 26 ОКТЯБРЯ С 10.00 ДО 16.00
МОСКОВСКИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ, 
УЛ. КРАСНОКАЗАРМЕННАЯ, Д. 17, ГЛАВНЫЙ КОРПУС, 
ХОЛЛ 1-ГО ЭТАЖА

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
ПО БУДНЯМ С 10.00 ДО 17.30, ОБЕД С 14.00 ДО 15.00, 
ПО СУББОТАМ С 10.00 ДО 14.00
М. «БАГРАТИОНОВСКАЯ», УЛ. Б.ФИЛЕВСКАЯ, ВЛ. 19/18, 
У ОСТ. «УЛИЦА БАРКЛАЯ»
М. «КАНТЕМИРОВСКАЯ», ВЫХОД К ПРОЛЕТАРСКОМУ ПР-ТУ, ВЛ. 23
М. «КАШИРСКАЯ», ЮЖНЫЙ ВЫХОД, КАШИРСКОЕ ШОССЕ, 
ВЛ. 28, КОРП. 1, У ОСТ.
М. «КРЫЛАТСКОЕ», ВЫХОД К ОСЕННЕМУ Б-РУ, Д. 18, К. 1, 
У АВТ. ОСТ. «ДОМ БЫТА»
М. «ОКТЯБРЬСКАЯ» (КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ), 
У ПОДЗЕМНОГО ПЕРЕХОДА К РОССИЙСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДЕТСКОЙ 
БИБЛИОТЕКЕ, КАЛУЖСКАЯ ПЛ., Д.1
М. «ОКТЯБРЬСКОЕ ПОЛЕ», 
ВЫХОД К УЛ. МАРШАЛА БИРЮЗОВА, Д. 12
М. «ОРЕХОВО», СЕВЕРНЫЙ ВЫХОД К АВТОСТАНЦИИ «ОРЕХОВО»
М. «ПЛАНЕРНАЯ», ЮЖНЫЙ ВЫХОД НА УЛ. ФОМИЧЕВОЙ, 
НАПРОТИВ ДОМА 16, К. 5
М. «РЯЗАНСКИЙ ПРОСПЕКТ», РЯЗАНСКИЙ ПР-Т, ВЛ. 75, 
У МАГ. «БИЛЛА»

М. «СТРОГИНО», НА АВТ. ОСТАНОВКЕ 
У ЗАПАДНОГО ВЕСТИБЮЛЯ (СТРОГИНСКИЙ Б-Р, Д. 12)
М. «ТАГАНСКАЯ» (КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ), ВЫХОД К ТЕАТРУ 
НА ТАГАНКЕ, ВЕРХНЯЯ РАДИЩЕВСКАЯ УЛ., 22, С. 3
М. «УЛИЦА 1905 ГОДА», 
У ВЫХОДА НА ПЛ. КРАСНОПРЕСНЕНСКОЙ ЗАСТАВЫ
Р-Н ЮЖНОЕ МЕДВЕДКОВО, ПРОЕЗД ДЕЖНЕВА, Д. 20, 
ОТ М. «БАБУШКИНСКАЯ» ДО ОСТАНОВКИ «УЛИЦА ПОЛЯРНАЯ»
М. «ЯСЕНЕВО», ВЫХОД ИЗ МЕТРО НА УЛ. ТАРУССКАЯ, 
ДАЛЕЕ ДО УЛ. ВИЛЬНЮССКАЯ, Д. 3
Г. ЖУКОВСКИЙ, УЛ. БАЖЕНОВА, Д. 9, 
РЯДОМ С МАГАЗИНОМ «SPAR»
Г. ЛУХОВИЦЫ, УЛ. ПУШКИНА, НАПРОТИВ ОСТАНОВКИ «АВТОВОКЗАЛ»
Г. РАМЕНСКОЕ, УЛ. КОСМОНАВТОВ, Д. 20А, НА АВТОБУСНОЙ 
ОСТАНОВКЕ «МИКРОРАЙОН ХОЛОДОВО» (МАЛОЕ КОЛЬЦО)

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
ПОДРОБНОСТИ НА СТРАНИЦЕ САЙТА:

WWW.MK.RU/PODPISKAMK
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Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  24 октября в 20.00
Только в «Гнезде глухаря»!

«НОРД-ОСТ» 
 — концертная версия
Избранные арии и ансамблевые сцены из 
спектакля исполнят артисты мюзикла «Норд-Ост»

  26 октября в 20.00
Легенда русского рока

Константин НИКОЛЬСКИЙ — 

«От любви к любви...»
Лучшие песни

В ВАХТАНГОВСКОМ ТЕАТРЕ ПРЕПОДАЮТ ИСТОРИЮ. В 14 УРОКАХ
Первая постановка пьесы Слободзянека в России

МЭРИЛИН МОНРО 
В ОБЪЯТИЯХ СТАЛИНА
Третьяковка выставила 
абсурдные работы Сокова 

Первый встречаем в дворике галереи — гру-
зовик в натуральную величину. Это дань Малеви-
чу, гроб которого с «черным квадратом» вместо 
фотографии покойного везли на капоте грузового 
автомобиля. Но композиция Сокова — из дерева, 
поэтому напоминает не катафалк, а здоровенную 
детскую игрушку. Их, кстати, здесь предостаточно: 
причудливые обезьяны, кошки, совы, голуби. 

Выглядят они как животные, но далеки от про-
образов из зоопарка, куда через забор частенько 
перелазил молодой, без гроша в кармане Леонид, 
чтобы научиться рисовать пернатых. Набив руку, он 
начнет зарабатывать лепкой фигурок животных для 
детских площадок. Одна из таких — коза — напоми-
нает творение Пабло Пикассо. Его творчество Соков 
узнал из редких в советскую пору книг, которые 
привез его учитель Цаплин, знакомый с Пикассо.

У другого мастера, Джакометти, Соков поза-
имствовал обнаженную женскую натуру. Швейцарец 
изготовлял крохотные девичьи фигурки и помещал 
их в спичечный коробок. У Сокова серия женских ню 
тоже выполнена в маленьком размере, но только 
потому, что он отливал их в домашних условиях, 
на коленке. Подвергаясь цензуре художественных 
советов, в большом формате обнаженных девушек 
из свинца создать было невозможно.

Критики и так называли художника деревен-
ским мужиком, строгающим на завалинке. Но Сокова 
это не сломило, он продолжал русский фольклор, 
символы СССР превращать в скульптуру. Вот в двер-
ном проеме висят «Очки для каждого советского 
человека» с оправой в виде пятиконечных звезд. С 
ними соседствуют «Прибор для измерения нацио-
нальности по форме носа», деревянная рубашка...

Соков перерос социальное направление, 
найдя ему замену в политике. Стал остряком, не 
пошлым, а настоящим сатириком. В доказательство 
— Ленин осваивает крылья Летатлина или спорит 
с истощенным человеком Джакометти, Мэрилин 
Монро в объятиях Сталина...

— Леонид Петрович, сегодня вам не тесно 
в рамках соц-арта?

— Соц-арт — временное явление, но от это-
го оно не становится плохим. Многие ошибочно 
считают его политическим искусством, хотя это 
прежде всего разрушение соцреализма, причем 
без формального насилия, а с помощью перене-
сения принципов соцреализма в другой контекст, 
приправленный иронией. Многие считают: соц-арт 
кончился, потому что больше нет базы соцреализма 
— Советского Союза. Но соц-арт будет жив, пока 
жив питающий его абсурд. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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По третьему этажу Третьяковской галереи 
на Крымском Валу расползлись скульптуры 
отца соц-арта Леонида Сокова. Это он свел 
тет-а-тет образы советской и западной циви-
лизаций: «шагающего человека» Джакомет-
ти с памятником Ленину, Мэрилин Монро со 
Сталиным, медведя с «Витрувианским чело-
веком» Леонардо. Представить их 75-летний 
мастер, живущий в Америке, захотел, как 
только узнал, что за его юбилейную выставку 
берется главная российская галерея. Ведь 
он, как и многие, уже не ждет от нее скучной 
традиционности, усвоив, что если Третьяковка 
и связывается с современными художниками, 
то разговаривает на их смелом языке, не боясь 
экспериментов. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 

ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Форвард. 4. Впа-

дина. 10. Ростбиф. 11. Очкарик. 13. Обед. 14. 
Небо. 15. Нашествие. 16. Истина. 18. Дорога. 
20. Сутенер. 22. Антиквар. 23. Цистерна. 24. 
Оснастка. 27. Повестка. 30. Адвокат. 32. Сто-
ляр. 34. Гепард. 35. Амбразура. 36. Ожог. 38. 
Шило. 39. Децибел. 40. Хищение. 41. Кремень. 
42. Каталог.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фаворит. 2. Вход. 
3. Рутина. 5. Прадед. 6. Джин. 7. Акробат. 
8. Ефрейтор. 9. Гостинец. 10. Рентген. 12. 
Керосин. 17. Навигация. 19. Отверстие. 20. 
Схватка. 21. Расцвет. 25. Садовод. 26. Аква-
рель. 27. Показуха. 28. Кивание. 29. Осколок. 
31. Идеолог. 33. Рацион. 34. Газета. 37. Гейм. 
38. Шина.



НОВОСТЬ ДНЯ

АНОНС ДНЯ

Все когда-нибудь заканчивается: терпе-
ние, нервы, патроны.
Вот за патроны особенно обидно.

Учитель музыки ученику: 
— Предупреждаю, если ты не будешь вести 
себя как следует, я скажу твоим родите-
лям, что у тебя есть талант.

Мне вчера на базаре цыганка гадала. Всего 
за 500 рублей узнал, что я лох.

— Алло, «скорая»! Приезжайте скорей, у нас 
человека переехало катком!
— По какому адресу?
— Дерибасовская, 16, 17, 18!

Идет пьяный. Гололед. В заднем кармане 
бутылка. Поскользнулся, упал. Чувствует, 
сзади что-то мокрое. Лежит и думает: «Одна 
надежда, что это кровь».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жанна Болотова (1941), киноактриса, народная 
артистка России
Александр Галич (1918–1977), поэт, сценарист, 
бард
Игорь Гневашев (1936), фотохудожник
Эмиль Гилельс (1916–1985), музыкант, один из 
величайших пианистов ХХ века
Алексей Емельянов (1972), руководитель Депар-
тамента культурного наследия  Москвы

Борис Кузык (1958), академик РАН, директор Ин-
ститута экономических стратегий

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0...2°, днем в Москве 
2...4°. Облачно с прояснениями, местами небольшие 
осадки, ветер переменных направлений, 1–6 м/с.
Восход Солнца — 07.06, заход Солнца — 17.22, 
долгота дня — 10.16.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается с 
небольшими возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК

Всероссийский день лицеиста.
1466 г. — в Торуни подписан мирный договор между 
Польшей и Тевтонским орденом.
1811 г. — в Царском Селе открыт Императорский 
Александровский лицей.

1941 г. — введено осадное положение в Москве и 
прилегающих районах.
1956 г. — в Москве подписана Совместная советско-
японская декларация о прекращении состояния 
войны и восстановлении дипломатических и кон-
сульских отношений.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ на 19.10.2016
1 USD — 62,8900; 1 EURO — 69,2608.
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КРИМИНАл ГЛАВНАЯ  
ТЕМА
Могло показаться, что афиша 
юбилейного тура Российской 
футбольной премьер-лиги 
приготовила для нас лишь одно 
вкусное блюдо в виде встречи 
на «Открытие Арена», где 
«спартак» принимал «Ростов». 
Косвенно подтвердили это 
и открывавшие программу 
тура армейцы, одержавшие 
классическую для себя 
победу над уфимцами, вновь 
ограничившись одним забитым 
мячом. усилил эти опасения 
и «Зенит», игроки которого, 
похоже, даже не вспотели в 
Екатеринбурге, а неудачно 
подобравший форму одежды 
Мирча луческу едва не замерз 
на тренерской скамейке и был 
вынужден серьезно утепляться 
по ходу игры.
А центральный матч тура в Тушине в итоге 

вышел, простите за штамп, валидольным: даже 
получив численное преимущество в 2 игрока, 
красно-белые едва не потеряли очки.

Скучный тур? Вовсе нет. Забойщиками на 
сей раз выступили команды, не входящие в спи-
сок соискателей медалей. В Казани прорвало 
«Рубин»: команда, забившая в предыдущих 9 
турах лишь 9 мячей, учинила разгром хорошо 
организованным «Крыльям». Но главным ге-
роем тура стоит назвать «Оренбург»: команда 
Роберта Евдокимова одержала-таки свою пер-
вую победу в РФПЛ, став последним из всех 
16 коллективов высшего дивизиона, познав-
ших вкус успеха. В турнирной таблице теперь 
остался всего один ноль, который значится в 
графе «поражения» у «Зенита». Тур вышел не 
самым ярким, но довольно насыщенным, так 
что проблем с набором кандидатов в нашу 
символическую сборную не возникло.

АРТЕМ РЕБРОВ («СПАРТАК») — 6,5 БАЛЛА
Даже несмотря на два удаления в составе 

«Ростова», «Спартак» подарил своим болель-
щикам нервную концовку матча, кульминацией 
в котором можно назвать сейв кипера красно-
белых Артема Реброва, сумевшего отразить 
удар Кристиана Нобоа с убойной позиции. 
Порази эквадорец спартаковские ворота — 
и с большой долей вероятности ростовчане 
увезли бы из Москвы очко, но вратарь хозяев 
не оставил соперникам шансов.

АЛЕКСАНДР АНЮКОВ («ЗЕНИТ») — 6,5
34-летний защитник до этого тура в теку-

щем сезоне выходил на поле лишь однажды, 
выйдя на замену на 20 с небольшим минут в 
домашней встрече с «Амкаром». Да, соперник 
из Тулы «Зениту» был явно по зубам, но нельзя 
не отметить уверенные действия бровочника в 
этом матче. Александр в своих лучших традициях 
был хорош не только в обороне, но и при под-
ключениях к атакам, что, с учетом активности на 
противоположном фланге Доменико Кришито, 
разнообразило наступательные действия сине-
бело-голубых.

ВАСИЛИЙ БЕРЕЗУЦКИЙ (ЦСКА) — 7,0
Привычная победа ЦСКА с минимальным 

счетом. Армейцам, потерявшим по различным 
причинам двух креативных центральных полуза-
щитников — Романа Еременко и Алана Дзагоева, 
сейчас не до красоты, а победные голы довольно 
часто влетают после ударов игроков обо-
ронительного плана. На этот раз героем 
встречи стал Василий Березуцкий, за-
бивший единственный гол в матче.
МАКСИМ БЕЛЯЕВ («АРСЕНАЛ») — 6,5

Если по итогам матчей с «Тере-
ком» и «Локомотивом» у туляков были 
основания быть недовольными ни-
чейным исходом, то после встречи 
с «Краснодаром» дележ очков с 
«быками» можно назвать успе-
хом. Даже без травмированных 
Павла Мамаева и Федора Смо-
лова атакующий потенциал 
краснодарцев довольно 
велик. В отчетной встрече 
гости имели подавляющее 
преимущество, но уве-
ренная игра обороны, в 
которой выделим Мак-
сима Беляева, не по-
зволила соперникам 
распечатать ворота 
Михаила Левашо-
ва. Рассчитывать 
на что-то боль-
шее нанесший 
всего один 
удар в створ 
«Арсенал» и 
не мог. 

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ («СПАРТАК») — 6,5
Левый фланг «Спартака» был отдан Комба-

рову, которому охотно оставлял свободные зоны 
смещавшийся в центр Джано. Дмитрий, как и вся 
его команда, начал матч не очень ярко, но после вы-
нужденной замены Тимофея Калачева уже в первом 
тайме почувствовал себя полноправным хозяином 
бровки, на которой и отпахал на совесть. 

АЛЕКСАНДР ГАЦКАН («РОСТОВ») — 6,0
На эту позицию можно было бы отпра-

вить и Понтуса Вернблума, но уровень 
сопротивления со стороны «Уфы» шведу 
был несопоставим с теми условиями, 
в которых играли опорники «Ростова». 

Можно было бы поставить 
сюда и Кристиана Но-
боа, но Гацкан сыграл 
даже более заметно 
и агрессивно, чем 
его партнер по ко-
манде. Зацепись 
ростовчане за 
очки, оценка 
могла быть и 

выше.

ДЕНИС ГЛУШАКОВ («СПАРТАК») — 7,5

Забил победный гол в центральном матче 
тура, своевременно подключившись в атаку и в 
одно касание точно переправив мяч в дальний для 
себя нижний угол ворот пропускающего лишь по 
большим праздникам Сослана Джанаева.

ВИКТОР ЖУЛИАНО («ЗЕНИТ») — 6,5
Во всех без исключения матчах «Зенита» 

бразилец становится лучшим. Для Мирчи Луче-
ску, прививающего питерцам комбинационный 
стиль, Виктор является незаменимым игроком. На 
этот раз Жулиано не забил, но отдал эффектную 
голевую передачу на Олега Шатова, с которой в 
ворота «Урала» и был забит победный мяч. 

ПАВЕЛ НЕХАЙЧИК («ОРЕНБУРГ») — 8,5
Главный герой тура сотворил хет-трик в во-

рота своего бывшего клуба — «Томи». Забавно, но 
за предыдущие 9 туров «Оренбург» сумел пораз-
ить ворота соперников такое же количество раз. 
Хозяевам поля в этом матче везло: удалось забить 

быстрый гол, соперник не сумел в середине 
первого тайма реализовать пенальти, а 

третий мяч в ворота «Томи» влетел уже 
в компенсированное арбитром время, 
но это ни в коей мере не умаляет заслуг 
оренбургского голеадора, оформивше-

го первый хет-трик в текущем сезоне 
РФПЛ. 

ОЛЕГ ШАТОВ («ЗЕНИТ») — 7,0
В составе «Урала» Шатов 

отыграл больше 100 матчей, а в 
минувшем туре на его счету по-
бедный мяч в ворота «шмелей». 
Олег играл с удовольствием, а 
хорошее настроение ему не 
испортили даже несколько 
болезненных ударов по но-

гам от соперников. На правом 
фланге был очень активен Аню-

ков, но «Зенит» чаще атаковал 
флангом левым, где с пугающей 
соперника регулярностью связка 

Шатов–Кришито создавала мо-
мент за моментом. 
РУБЕН РОЧИНА («РУБИН») — 7,5

Испанский нападающий за-
бил гол и сделал результативную 
передачу, обеспечив «Рубину» 
уверенную победу над самар-
цами. Похоже, что игровые идеи 
Хави Грасии постепенно доходят 

до команды, а говорящий с главным 
тренером на одном языке форвард 

понял их чуть лучше партнеров.

СОБЫТИЕ ТУРА:  
2 УДАЛЕНИЯ У «РОСТОВА»
«Ростов» и до встречи со 

«Спартаком» являлся лидером 
РФПЛ в сомнительной номинации 
«Самая грязная команда чемпио-
ната». Ростовчане чаще остальных 
зарабатывают красные карточки, 
действуя против соперников пре-

дельно жестко. В отчетном туре до 
удалений доигрались сразу 2 футбо-
листа — Кудряшов и Навас, что, несо-
мненно, упростило спартаковцам задачу 
победить. Заговорили о долге, который 

судьи вернули красно-белым после 
матча 9-го тура, в котором арбитр 
помог «Зениту» обыграть москвичей, 
и не удивительно, что ростовская 
сторона после финального свистка 
была крайне недовольна судейством. 
Но оба удаления были абсолютно 
заслуженными: Кудряшов шипами 
бутс едва не вспорол бок Зобнину, 
что карается прямой красной кар-

точкой, а Навас с такой уверенностью 
пошел на вторую желтую, что сложи-
лось впечатление, что он стремился 
как можно быстрее покинуть поле. К 
слову, судейский корпус оценил работу 
Владислава Безбородова в этом матче 
оценкой «отлично».

Александр ПОКАЧУЕВ.

ГОсТИ

19 октября с 12.00 по 13.00 состоится онлайн-
конференция военного комиссара Москвы 
Виктора Алексеевича Щепилова, военного 
прокурора 231-й военной прокуратуры пол-
ковника юстиции Сергея Владимировича Лу-
скана и начальника второго отдела надзора 
Московской городской военной прокуратуры 
подполковника юстиции Александра Юрье-
вича Павлова.

1 октября в России начался осенний призыв, 
который продлится до 31 декабря. Призывная 
кампания проводится регулярно, два раза в год, 
но каждый раз часть новичков застает врасплох: 
когда и где нужно становиться на воинский учет? 
В каких случаях положена отсрочка? Как попасть 
в войска своей мечты? Кто считается уклонистом, 
и что за это бывает? Что делать, чтобы срочную 
службу заменили на альтернативную граждан-
скую? Все это вы можете спросить напрямую у 
наших гостей. 

Вопросы можно оставлять уже сейчас на 
сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в коммен-
тариях к анонсу. 

ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2016

В четверг, 20 октября, в 13.00 
на вопросы читателей «МК» 
ответят наши гости — пре-
зидент Всероссийской и 
Европейской федераций 
самбо Сергей Владими-
рович ЕЛИСЕЕВ, а также 
первый вице-президент 
Всероссийской федера-
ции самбо Сергей Львович  
БАЙДАКОВ. Тема онлайн-
конференции — замечатель-
ные победы россиян и олим-
пийское будущее самбо, 
в котором самбисты допол-
нительно уверились после 
слов Владимира Путина на 
форуме «Россия — спортив-
ная держава». Вопросы мож-
но оставлять в комментариях 
к анонсу на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости «МК».

ДОМ ШИлОВА 
ГРАБИлИ ДВАЖДЫ
Народный художник — 
«МК»: «Бездействие  
со стороны полиции 
полное!»
Дачу знаменитого художника Александра 
Шилова в Одинцовском районе ограбили в 
эти выходные. Ущерб серьезен, но художни-
ку куда важнее моральная сторона вопроса. 
Что он эмоционально и выразил в интервью с 
репортером «МК».

— Правда ли это, что вас ограбили?
— Правда. Причем во время первого огра-

бления в четверг на той неделе влезли в окно. А 
второе — и это странно, потому что в один объект 
обычно не влезают, — произошло в воскресенье. 
И в то же время — минута в минуту.

— Это правда очень подозрительно. Два 
ограбления?

— Да, два раза влезли, у меня там сигнализа-
ция, они ее сорвали... а все равно сигнал прошел.

— А много ли, извините, украли?
— Ну при чем здесь — много? Разве в этом 

дело? А дело в моральном аспекте: мы абсолют-
но не защищены нашей полицией! Первый раз 
приехали в четверг, даже не составили никакого 
акта, ничего... Затем прибыли в воскресенье, по 
моему настоянию привезли собаку, обещали па-
труль выставить, чтобы окружить дачу, — ничего 
не сделали. Абсолютно полиция не защищает 
наш народ. 

— А это село Уборы Одинцовского 
района?

— Да.
— И что сейчас? Они хотя бы завели 

дело? 
— Ну что такое — завести дело? Здесь не дело 

бумажное надо заводить, которые годами длятся. А 
нужно действовать! Пока целы следы... А бумажки 
заводить — это все чепуха. Отписка.

— А картины целы?
— Я картины на даче не храню. Это не то что 

безобразие. Это безответственность. Никто ни за 
что не отвечает. Грубо говоря, приехали, постояли 
и уехали. Это УВД «Успенский». А смысл у них такой: 
тебя не убили, и радуйся. Вот их психология.

— Но они быстро приехали, когда срабо-
тала сигнализация?

— Ну как быстро? Вот срабатывает сигнализа-
ция, они не вооруженные, ничего. Они даже ехать 
боятся, это естественно. У них даже пистолета 
нет. А потом сами же вызывают полицию. Вот и 
вся схема.

— Но все-таки сильный урон? 
— Есть вещи, которые мне дороги. Представь-

те, если, не дай Бог, с вами или с кем-то — все то 
же самое. Я благодарен за внимание ко мне, бла-
годаря вашей прессе вы их заставляете двигаться 
чуть-чуть, исполнять свои обязанности. Ну что это 
такое — в четверг залезли и в воскресенье! Оба 
раза в окно цокольного этажа...

— Никого на даче не было в этот момент?
— Нет.
— А территория дачного поселка не 

охраняется?
— Там этого нет. Бессильны органы! Вот мы 

им говорим, например, что в нашем поселке живут 
незаконные мигранты в разрушенном доме, творят 
ужас. Ну, прислали автобус, мигрантов забрали. Так 
приехали другие мигранты на следующий день. А 
полиция только ходит, пугает — вы с ними не свя-
зывайтесь, смотрите! Вместо того чтобы бороться. 
Так страна погибает изнутри. Люди все сидят в 
страхе. А бумажки заводить... ну, завели уголовное 
дело — но это смех куриный, детей смешить. Сами 
понимаете.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 10-Й ТУР

ЦСКА—«Уфа» — 1:0, «Амкар»—«Локомотив» 
— 0:0, «Рубин»—«Крылья Советов» — 3:0, 
«Спартак»—«Ростов» — 1:0, «Урал»—«Зенит» 
— 0:2, «Оренбург»—«Томь» — 3:1, «Арсенал»—
«Краснодар» — 0:0, «Анжи»—«Терек» — 0:0
Положение команд

 И В Н П М О
Спартак 10 7 1 2 17-7 22
Зенит 10 6 4 0 24-8 22
ЦСКА 10 6 3 1 11-5 21
Амкар 10 4 5 1 8-5 17
Ростов 10 5 1 4 13-9 16
Краснодар 10 4 4 2 13-7 16
Терек 10 4 3 3 10-14 15
Анжи 10 3 4 3 7-9 13
Рубин 10 3 3 4 12-12 12
Уфа 10 3 3 4 5-8 12
Урал 10 2 3 5 6-10 9
Локомотив 10 1 6 3 6-8 9
Томь 10 2 2 6 7-16 8
Арсенал 10 1 5 4 3-13 8
Оренбург 10 1 4 5 6-10 7
Кр. Советов 10 1 3 6 5-12 6

Бомбардиры
Федор Смолов («Краснодар») — 8 голов (2 

с пенальти). Жулиано («Зенит») — 6 (2). Квинси 
Промес («Спартак»), Артем Дзюба («Зенит») — 
оба по 5 (0). Джано («Спартак») — 4 (0).
В 11-м туре встречаются:

«К р ы л ь я  С о в е т о в » — « А р с е н а л », 
«То м ь » — « А н ж и »,  «Уф а » — « Р о с т о в », 
«Урал»—«Спартак», «Терек»—«Рубин», 
«Локомотив»—ЦСКА, «Краснодар»—«Амкар», 
«Зенит»—«Оренбург».

В среду, 19 октября, состоится торжественное 
мероприятие по случаю присвоения спортивной 
школе (по зимним видам спорта) ФАУ МО РФ ЦСКА 
имени Виктора Ивановича Тальянова. Знамени-
тый советский и российский горнолыжник, тре-
нер и спортивный деятель является 21-кратным 
чемпионом СССР, а в качестве тренера воспитал 
Александра Жирова, Светлану Гладышеву, Варвару 
Зеленскую, Светлану Новикову, Татьяну Лебедеву, 
Анну Ларионову.

Торжественная церемония состоится в зда-
нии школы по адресу: Рублевское шоссе, 24, к. 5, 
в 16.00. 

ВИТАЛИЙ СМИРНОВ 
ВСТРЕТИЛСЯ 
С РИЧАРДОМ 
МАКЛАРЕНОМ

Как стало известно «МК», на днях состоялась 
встреча руководителя Независимой антидопинго-
вой комиссии, бывшего президента Олимпийского 
комитета России и вице-президента Международного 
олимпийского комитета Виталия Смирнова (на фото) 
и Ричарда Макларена. По словам Смирнова, в ходе 
встречи, выражаясь официально, с «независимым 
лицом, назначенным Всемирным антидопинговым 
агентством (ВАДА) для проведения расследования», 
был обсужден широкий круг вопросов, а в заключе-
ние Виталий Георгиевич пригласил собеседника в 
Россию. Очередной доклад господина Макларена 
можно ожидать в конце ноября.

В прошедшие выходные внимание 
российских поклонников оваль-
ного мяча было приковано к двум 
стадионам — московской «Славе» 
и подмосковному «Монино». В суб-
боту и воскресенье там в рамках 
престижного турнира «Кубок вы-
зова» принимали своих соперников 
два лучших российских клуба. Надо 
сказать, что сибирские команды не-
плохо разогрели болельщиков в эту 
настоящую осеннюю погоду.
Регбийный уик-энд начинал семикрат-

ный чемпион страны «Енисей-СТМ». Вы-
ступая второй сезон в турнире, «тяжелая 
машина», как называют команду поклонники 
и соперники, уже неплохо проехалась по 
некоторым командам Европы, в том числе 
и весьма приличным. В этот раз покататься 
гостям под воинственным названием «Ву-
стерс Уорриорз» также не получилось.

Уже на второй минуте один из лиде-
ров и ветеранов команды Юрий Кушнарев 
мощно пробил со штрафного и открыл счет. 
Почин поддержал и подарил своим партне-
рам заряд энергии Денис Симпликевич. 
Несмотря на то что судья не засчитал по-
пытку, красноярцы окончательно завелись, 
и стало ясно: такую «машину» не остано-
вить. Даже небольшой провал в обороне, 
когда счет стал 10:7, никак на настроение 
не повлиял. Первый тайм закончился с этим 
счетом. 

Надо отметить, что погода была если 
не футбольной, то по крайней мере регбий-
ной. Болельщики, которые с удовольствием 
собрались не только на секторах, но даже 
на балконах близстоящих домов, мерзли, 
шмыгали носами и прыгали в собственные 
автомобили, где каждый по-своему ото-
гревался, но продолжали гордо болеть за 
своих кумиров. И те не подвели...

Начало второго тайма осталось за хозяе-
вами. Не зря же потом, после матча, Кушнарев 
отметит, что тренеры попросили всю игру про-
вести с полной самоотдачей. Хотя в его голосе 
улавливались нотки грусти, поскольку было 
видно, как тяжело «Енисею» перестраиваться 
с внутреннего уровня на международный, 
где соперник умеет бороться до последней 
секунды и знает, как это делать. Этому под-
тверждение — финальный счет с совсем не-
большим разрывом — 19:12.

Под занавес этого любопытного рег-
бийного вечера капитан гостей обратил вни-
мание на теплую атмосферу на стадионе, 
несмотря на осеннюю погоду, и признал, что 
в «Кубке вызова» нет слабых соперников.

Не менее успешным получился матч 
и у другого красноярского клуба — «Крас-
ного Яра», который уверенно (48:24) обы-
грал итальянскую «Мольяну». Поскольку 
вице-чемпионы страны выступают в тур-
нире впервые, дебют оказался и вправду 
впечатляющим.

Татьяна АРТЮХОВА.

сПОРТ

НЕХАЙ, ЗАБИВАЙ
Символическая сборная 10-го тура РФПЛ. Версия «МК»

ЖУЛИАНО

В. БЕРЕЗУЦКИЙ БЕЛЯЕВ

РОЧИНА

НЕХАЙЧИК

ГЛУШАКОВ

КОМБАРОВ

РЕБРОВ

ГАЦКАН

АНЮКОВ

ШАТОВ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ДВОЙНАЯ ПОБЕДА РОССИЙСКОГО РЕГБИ
НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ

Игроки из Красноярска 
успешно стартовали на 

«Кубке вызова»

Денис 
Глушаков 
забивает 
победный 
мяч.
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